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ТРУДОВОМ
н еЛ е л іі

ЕСТЬ го д о в о й
Как И в прошлом году, животноводы колхоза имени 

В. Кингисеппа первыми в Зырянском районе выполнили 
годовой план продажи мяса государству. Эта трудовая 
победа была одержана в середине прошедшей недели. 
Специально оборудованная машина доставила из колхоза 
на Асиновский мясокомбинат партию молодняка крупного 
рогатого скота ■ общим весом более 30 центнеров. Мясо 
засчитано уже сверх годового плана. ■

В передовом колхозе трудятся замечательные мастера 
откорма. Это М. Польман, Э. Яазь, Э. Крузе, Ю. Витман. 
Более 85 процентов сданного ими молодняка—высшей 
упитанности. Скотники обязались продать государству 
еще не менее 180—200 центнеров мяса. .

Н. САЛАГОР,

ПОДАРОК ШОФЕРАМ
Демонтаж автомобильных 

шин до сих пор остается 
одной из трудных и, прямо 
скажем, неприятных опера
ций для шоферов. Разбор
товка покрышек обычным 
ручным способом при помо
щи рычагов и кувалды не 
всегда приводит к желаемо
му результату; тратится 
очень много времени, сил, 
рвется резина. Дело часто 
доходит до того, что водите
ли, помучившись с колесом 
несколько часов, забрасыва
ют его и требуют у хозяйст
венников новую резину. В 
автохозяйствах таких забро
шенных колес скапливается 
немало. Десятки дорого
стоящих комплектов рези
ны, металлических частей 
колес лежат на складе без

В несколько 
строк

Наращивают темпы до
бычи жидкого топлива про
мысловики управления
«Томскнефть». За 20 дней 
августа они добыли 204.500 
тонн нефти — на 7.8(Ю тонн 
больше плана.

Из 400 километров 
труб, необходимых для 
строительства нефтепровода 
до Парабели, поступило 285 
километров. Из них 230 уже 
размещено на трассе.

На трассе идет сварка 
труб в плети. Выполнено бо
лее 50 километров поворот
ной сварки. По-ударному 
трудятся монтажники А. С. 
Дубнова. На их счету 38 ки
лометров плетей. На первых 
участках нефтепровода. вы-. 
рыто в общей сложности 5 
километров траншеи.

всякой пользы, в то время 
как шоферы испытывают в 
них острую нужду.

Начальник мастерских 
второго автохозяйства
«Томскстройтранса» В. С. 
Лабзин взялся решить эту 
проблему. Молодой рацио
нализатор совместно с тока
рем В. П. Метелевым и 
сварщиком А. П. Макаро
вым рассчитал и сконструи
ровал установку для демон
тажа автомобильных шин.

За пять минут установка 
«разуваЬт» автомобильное 
колесо. Металлическая 
станина, червячный редук-, 
тор, ременная передача — 
вот и все приспособление. 
Изготовить его не трудно, а 
выгода большая. Автохозяй
ству новая установка даст 
около 2 тысяч рублей эко
номии в год.

В. ЩУКИН.

УСПЕХ
ДЕРЕВООБРАБОТЧЙКОВ
Предприятия треста «Том- 

лесдрев», выполняя пред
съездовские обязательства, 
ознаменовали текущую не
делю большой производст
венной победой. Выполнен 
восьмимесячный план реа
лизации продукции и уже 
выдано ее на 359 тысяч 
рублей сверх программы. 
Для сельского хозяйства от
гружено 12.000 к/бометров 
пиломатериалов сверх зада
ния.

3. FPEXHEBA, 
инженер треста 

«Томлесдрев».

ИНСТИТУТ ПРИНИМАЕТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ СЛЕСАРЯ

Теодор Иосифович Конрад принадлежит к числу тех, 
чье имя с гордостью называют на электроламповом заво
де; «Ветеран, каких у нас немного». Конрад многие годы 
работал на заводе слесарем, его рационализаторские 
предложения н изобретения по сей день служат произ
водству. За многолетний творческий труд Теодору Иоси
фовичу присвоено звание «Заслуженный изобретатель 
РСФСР». Уйдя на пенсию, он не расстался со своими 
техническими идеями.

Недавно на совещании специалистов Всесоюзн.ого на
учно-исследовательского института источников света 
(ВНИИИС) были рассмотрены чертежи и разработки 
двух вариантов автомата запрессовки штифтов и механиз
ма для укладки контактов. Автор этих проектов и изго
товленных на заводе новых автоматов Т. И. Конрад 
показал устройство механизмов и объяснил, какую они 
обещают экономическую выгоду.

Совещание рекомендовало автомат, работающий уже 
продолжительное время на заводе, для серийного произ
водства. Одобрен также проект предложенного ме.ханиз- 
ма.

Е. ВАСИЛЬЕВА.

С Е З О Н - В Е С Ь  ГОД
с  наступлением морозов, 

когда для тяжелого тран
спорта становятся доступ
ными самые заболоченные 
места, геофизики открывают 
свой сезон. Однако нынче, 
как сообщил в беседе с на
шим корреспондентом глав
ный геолог Томского геофи
зического треста В. В. ■ Ба
шилов, сезон, по существу, 
«округлен» до года.

— Летом мы также вы
полняем большую програм
му работ, — сказал Влади
мир Васильевич. — Основ
ное предстоит выполнить, 
конечно, в зимнее время. 
Для этого две топографиче
ские партии ведут сейчас 
Р.убку просек. Их надо под
готовить более трех тысяч 
километров. Партия во главе

Н Е П Р О Ш Л А  
ПОРА МОЛОЧНАЯ

Чтобы повысить надои мо
лока. животноводы колхоза
и. мени Кирова Зырянского 
района давали коровам 
зеленую подкормку из
к. левера, а прогоны дой
ных гуртов к месту пасть
бы проложили через ота
ву овсчнчііы. Результа
ты не замедлили сказаться. 
Передовые доярки колхоза 
В. Пастухова, Н. Степанова, 
В. Черкашина, В. Шадрина 
стали надаивать до 13 кило
граммов молока на корову. 
С начала года каждая из 
них надоила более чем по 
2.250 килограммов молока 
от . коровы. Достижения луч

ших обеспечили успех хо
зяйства. На прошедшей не
деле перевыполнен годовой 
план продажи молока.

Значительны успехи хо
зяйства за . годы пятилетки. 
За это время надои молока 
на корову возросли почти на 
1.000 килограммов. На 258 
коров возросло дойное. ста-j 
до. Сверх, плана пятилетки 
продано уже 520 тонн моло
ка. В целом по хозяйству за 
7 месяцев надоено почти по 
1.800 килограммов молока 
на корову. Столько надаива
ли в начале пятилетки за 
целый год.

Н. НИКОЛАЕВ.
З ы р я н с к и й  рай он .

40 тысяч кубометров 
древесины обязался отгру
зить в 1970 году оператор 
челюстного погрузчика Лай- 
ского леспромхоза В. П.
Свроев. С начала года он 
уже отгрузил 28 тысяч ку
бометров леса и работает в 
счет второй половины сен
тября.

НА СНИМКЕ; В. П.
Строев.

Фото А. Докунина.

с С. П. Белявским из Се
верной экспедиций прошла 
600 километров. Вторая, где 
начальником партии В. И. 
Зайцев, — 1.200 километ
ров. Рубка просек — не лег
кое дело, а летом особенно. 
Но наши коллективы увере
ны, что с заданием спра
вятся.

В верховьях Кети работа
ет партия И. П. Зиновьева.. 
Она ведет дискретные на
блюдения методом отражен
ных волн.. Аэросейс;ѵіораз- 
ведчики из предусмотрен
ных 234 зондирований вы
полнили уже 180. Ведет 
маршрутные работы в рай
оне Парбига, Вакчара, Пе- 
сочно-Дубровки сейсмораз
ведочная партия во главе с 
В. С. Шаргало. Это южный 
район, где местность позво
ляет вести исследования и в 
летнее время.

Две партии в содружестве 
с работниками института

СНИИГГИМС заняты опыт
но-методическими исследо
ваниями. Их цель; изучить 
возможности применения 
метода поперечных волн. В 
отличие от обычного этот 
метод более трудоемкий, за
то у него свое неоспоримое 
преимущество; точность 
наблюдений возрастает в 
3—5 раз. Проблема повы
шения точности геофизиче
ских исследований нас все
гда интересовала, и сейчас 
мы ей_занялись, что назы
вается, вплотную. Кроме то
го, одна из этих партий ве
дет изучение малоамплитуд
ных поднятий, поиск зон вы
клинивания, тектонических 

нарушений.
Много работы сейчас на 

основных базах — в Колпа- 
шеве и Каргаске. Идет ре
монт аппаратуры, буровых 
станков, транспорта. Гото
вимся к зиМним маршрутам.

З В А Н И Е  О Б Я З Ы В А Е Т

Начинаются биографии 
новых комсомольско-моло
дежных коллективов на 
строительстве железной до
роги Асино — Белый Яр. 
На днях в Сайге обсудили 
свои возможности бригада 
путейцев М. Гудкова и ком-

С ПОЛЕЙ И ТЕПЛИЦ
Овощеводы Томского рай- 

оіна собирают богатый уро
жай ранней капусты и кар
тофеля. Плодоовощторгу 
уже отгружено более 3.000 
центнеров ранней капусты. 
В прошлом году в это время 
было отправлено всего 174 
центнера. На 2.640 центне
ров больше прошлогоднего 
продано̂  раннего картофеля.

Хозяйства усиливают тем
пы отгрузки овощей и кар
тофеля. Особый вкла,д в 
обеспечение горожан свежи
ми овощами внесли рабочие 
совхоза «Степановский». 
Почти девятая часть из

плексная бригада А. Медве- 
дѳнко. Молодые энтузиасты 
решили принять повышен
ные социалистические обя
зательства, решили рабо
тать по-ударному.

М. БУЛАЕВА.

3.000 центнеров ранних ово
щей, собранных ныне с по
лей и теплиц хозяйства, от
правлена в дни истекшей 
трудовой недели. Радуют 
своими успехами овощеводы 
совхоза «Рыбаловский», от
правившие на столы горо
жан более 2.200 центнеров 
огурцов. Лучше всех тру
дится в совхозе звено 
А. Аржанниковой. Успешно 
выполняют свои обязатель
ства овощеводы совхозов 
«Тахтамышевский» и «Кор
ниловский».

В. РЫБАЛОВ,
Томский рай он .

Тысячный отряд учите
лей работает в школах Том
ского района. Многие из них 
за годы своей педагогиче
ской работы стали больши
ми мастерами обучения и 
воспитания детей.

В эти дни проходит тра
диционная конференция 
учителей Томского района, 
иа которой обсуждаются во

просы дальнейшего совер
шенствования обучения и 
воспитания детей, выполне
ния Закона о всеобуче.

НА СНИМКЕ (справа на
лево): одни из лучших учи
телей района, участники 
конференции преподаватель 
химии школы п. Мирного 
П. И. Тюнина, преподава

тель химии Самусьской шко
лы Н. А .Дорохова, препода
ватель истории Рыбалов- 
ской средней школы 3. М. 
Зеленская, преподаватель 
математики Итатской шко
лы Е. С. Ищенко, а также 
председатель Моряковского 
поссовета М. Ф. Циро.

Фото А. Искакова.
иішшііпітпиіішііпііііпішііппііпіііііііпптіштіппппппіппіііппіппшііптпттппітптііііппіітітііпшпцтіііііпіішіш

НЕФТЯНОЕ
КОЛЬЦО
СИБИРИ

Московский институт 
«Гипротрубопровод» от
правил 21 августа часть 
рабочих чертежей строи
телям новой сибирской 
нефтяной трассы Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск.

...Богата земля сибир- 
.ская. Среди основных ее 
сокровищ — нефть и газ. 
Щедро отдает она их 
людям. Шаим — Тю
мень, Усть-Балык -т- 
Омск, Усть-Балык —

, Нижіневартовский — 
Алексаядровское, Туйма- 
зы —• Омск —‘̂Иркутск... 
Это действующие маги
страли. По ним нефть 
Сибири поступает на пе
рерабатывающие заводы. 
Здесь из нее получают 
горючее, синтетические 
волокна...

И вот теперь на листах 
ватмана — схема новой 
трассы: Александровское 
— Томск — Анжеро- 
Судженск.

Своим рождением она 
обязана прежде всего 
разведчикам недр, кото
рые обнаружили большие 
скопления нефти на ог
ромной площади, назван
ной геологами Нижневар
товским сводом. Она со
стоит из группы место
рождений. Самые круп
ные из них — Самотлор 
в Тюменской области и 
Советско-Сосниеское в 
Томской области.

Трасса будет сложной, 
рассказывает главный 
инженер проекта Г. А. 
Брук. Здесь много болот, 
мелких речушек. Протя
жённость трубопровода

— 850 километров. Он 
будет сооружаться из 
труб большого диаметра. 
Магистраль два раза пе
ресечет реку Обь. Вдоль 
трассы возникнут посел
ки строителей.; Здесь бу
дет все: благоустроенные 
Каменные дома, детские, 
сады и ясли, клубы, ма
газины...

В районе Анжеро-Суд
женска нефть вольется в 
трубопровод Туймазы — 
Оміск — Иркутск. Сей
час в Иркутской области 
действует ..один нефтепе
рерабатывающий завод. 
В будущем здесь постро
ят еще ряд подобных 
предприятий. С заверше
нием в 1972 году строи
тельства новой трассы 
все действующие в Сиби
ри трубопроводы жидко
го топлива будут объеди
нены в единое кольцо. 
Это позволит оператив
нее руководить потоками 
нефти.

Время торопит; не за 
горами зима. И пока Обь 
не оделась в ледяной 
панцирь, по ней достав
ляют в Александровское 
трубы, мощную технику. 
Строители начинают но
вый штурм на земле си
бирской.

А. ПЕТРУХИН, 
корр. ТАСС.

Москва.

ЦК ВЛКСМ-НАШИМ УДАРНЫМ СТРОЙКАМ
Позавчера состоялось 

заседание бюро Цент
рального Комитета ком
сомола, на котором об
суждался ход работ на 
ударных комсомольских 
стройках Томской обла
сти. Особое внимание бы
ло уделено проблемам 
скорейшего освоения неф
теносного района, проб- 
ле.мам организации тру

да, отдыха, бытовых ус
ловий промысловиков и 
строителей Стрежевого.

Обсуждению предшест
вовала большая работа 
по изучению состояния 
дел на ударных стройках. 
В работе бюро ЦК 
ВЛКСМ приняли участие, 
представители ряда заин
тересованных мини
стерств и ведомств, а

также заведующий отде
лом нефтяной, газовой 
промьшіленности и геоло
гии Томского обкома 
КПСС Г. Г. Веселков, 
первый секретарь обкома 
комсомола Г. Е.. Михай
лов и зшравляющий тре
стом «Томскгазсгрой»
Г. Ф. Муравьев.

К. МИЧЕНКО.

Совещание первомайских животноводов
Более 100 животноводов, 

руководителей отделений и 
ферм, специалистов колхо
зов Первомайского района 
собрались недавно на Ломо- 
вицкой ферме колхоза 
«1-е Мая», чтобы обсудить и 
принять повышенные обяза
тельства в честь XXIV съез
да КПСС.

Доярки Крутоложеиской 
фермы колхоза «1-е Мая» 
Ольга Мазур и Галина Хри- 
столюбова взяли обязатель
ство надоить к марту буду
щего года не менее 1.850 
килограммов молока на ко
рову. Их. поддержали луч
шие доярки района Анна 
Гаврилова, : Мария Конова
лова, Елена Реброва из кол

хоза «Искра», надоившие за 
7 месяцев по 2.200—2.400 
килограммов молока на ко
рову, доярка комсомольско- 
молодежного звена Березов
ской фермы этого же кол
хоза Лайне Алликас и дру
гие.

С бо'льшим вниманием 
животноводы слушали вы- 
стурление старшей свинар
ки из колхоза «Рассвет» 
Анны Ивановны Симакович. 
Благодаря старанию ее зве
на, колхоз сумел в 1970 го
ду в два раза увеличить 
производство свинины. За 
семь месяцев 1970 г. звено 
А. Симакович получило поч
ти на 700 поросят больше, 
чем в прошлом году. Произ

ведено в хозяйстве за это 
же время около 1.000 цент
неров свинины.

На совещании было при
нято обращение ко всем жи
вотноводам района. Решено 
выполнить годовой план 
продажи молока к 15 сен
тября. За оставшееся время 
хозяйства района намерены 
продать еще 2.500 тонн мо
лока. К 7 ноября будет вы
полнен годовой план прода
жи мяса. До конца года пер- 
вомайцы продадут государ
ству дополнительно 100 
тонн мяса. Птичницы рай
она обязались продать не 
менее 930 тысяч яиц сверх 
плана.

О. ЛОГИНОВА.
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Хорошо работают в последнем году пятилетки птицево
ды колхоза «Гигант» Шегарского района. На этом сним
ке вы видите передовых ппічннц колхоза Светлану Фе
дотову (слева) и Веру Кашкакову. Вместе с подругам* 
М. Назаровой, В. Дмитриевой, К. Петрушиной они выра
щивают. 28 тысяч цыплят,

.Фото в, Ефименко.
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в Томском инж енерно-строительном институте Сер
гею  Ш илову дали основательную  теоретическую  под
готовку. Однако, когда он в 1959 году пришел р Том* 
ское отделение ордена Ленина института «ТеплЬэлек- 
тропроект», специальнь^й профиль (строительство сов
ременны х электростанций) дался ем у нелегко. Зато  
упорная работа принесла плоды. За десять лет вдумии- 
вьій, ищущий и грамотный инж енер вырос от рядового  
проектировщ ика до главного' конструктора строитель
ного сектора.

Высокий авторитет, который завоевал Сергей Петро
вич Шилов как специалист и руководитель, позволил  
доверить ем у ответственное поручение. Институт про
ектировал Дарханскую  ТЭЦ. И в 1964 году С. П. Шилов 
на год уезж ает  в Монголию руководителем группы ра
бочего проектирования и авторского надзора на строи  
тельстве этой электростанции — энергетического сер д
ца МНР. Дарханская ТЭЦ, ставш ая гордостью  Монгол 

Л И И ,  была, таким образом , построена при его н епосред
ственном участии.

Важный вклад сделал Сергей Петрович и в строитель
ство Кемеровскрй ТЭЦ. Только использование по его  
предлож ению  свайного Ьснования для прднрановых  
путей дало экономию в 300 тысяч рублей.

По проектам, которые разработал С. П. Шилов вместе  
со своими товарищ ами по институту, построены  или 
строятся электростанции в Барабйнске, Рубцовске, Ха
баровске, Владивостоке и многих других городах Си
бири и Дальнего Востока. Талантливый инж енер на
граж ден почетным знаком «Отличный энергетик». Не
давно ем у присвоено звание «Лучший инженер Киров
ского района».

Л. КЛВПЦОВ,
. старш ий инж енер Томского отделения  

института «Теплоэлектропроент».
Ф ото г. С м ы ш ляева.

ПЕРЕД Н А Ч А Л О М  У Ч Е Б Н О Г О  Г О Д А  В  С Е Т И  П О Л И Т П Р О С В Е Щ Е Н И Я

ФОРМАЛЬНЫЙ ПОДХОД
в  этом году в Молчанов- 

еком районе будет работать 
пятнадцать начальных по
литшкол. в которых впервые 
вводится новый предмет =— 
основы экономических зна
ний. Готовы ли они к заня
тиям? Вот что говорят сек
ретари некоторых парторга
низаций:

Н. И. Макаров, Усть-Чу- 
льщская сплавная контора:

— У нас одна такая шко
ла на Наргпнском рейде. Со
став слушателей подобран, 
пропагандист утвержден. 
Вопрос этот обсуждался на 
парткоме еще в июле. ■»

В. М. Голубев, Могочин- 
скнй лесозавод:

У нас также одна та
кая школа, к занятиям она 
готова.

А. А. Щедрин, Молчанов- 
ский леспромхоз:

— С новым предметом 
начальная политшкола у нас 
одна. Пропагандист утверж
ден, нм будет заместитель
директора.

Это всегда так бывает: 
когда есть человеку что 
сказать, говорит он не толь
ко уверенно, но и коротко. 
Самый длинный ответ полу
чился у секретаря парткома 
совхоза «Молчанойекий» 
В. Г. Сёрбуленко. В этом 
совхозе пять начальных по
литшкол с новым предме
том.

Конечно, можно было бы

привести слова Виктора Ге- 
бргиевшіа вот так же, в виде 
прямой речи. Но ведь если 
написать: «Подготовку по
литсети мы пока не обсуж
дали, 6  новом предмете еще 
не думали», то Сербуленко 
возразит; «Я тан не гово
рил». Он действительно так 
не говорил, но как раз эти 
слова вытекают из нашей 
долгой беседы с ним.

Мы говорили с секрета
рями парторганизаций имен
но о начальных политшко
лах с новым предметом, а 
не о каком-то другом звене 
политсети. И обсуждали 
возможности буквально 
каждого пропагандиста, ко
торому предстоит вести в 
них занятия. Такая поста
новка вопроса вызвана тем 
существенным дополнением, 
которое внесено нынче в 
систему партийного и ком
сомольского политпросвеще
ния. Декабрьский Пленум 
ЦК выдвинул перед нашей 
партией задачи, требующие 
серьезного повышения дей
ственности экономического 
воспитания тружеников го
рода ■■ и села. Вот по
чему уже' с нынешнего 
учебного года в начальных 
политшколах появился но
вый предмет. А новое, как 
известно, всегда требует 
особых забот. помощи и 
контроля.

Виктор Георгиевич недо

уменно спрашивает: «А куда 
торопиться, время еще 
есть». В самом деле, время 
вроде еще есть — занятия 
начнутся пятнадцатого ок
тября. Школы заново соз
давать не надо, они узде че
тыре года работали, слуша
тели известны. Но это фор
мальный подход к делу, и 
он не учитывает особенно
стей предстоящей учебы,

По словам бекретаря 
парткома, в Молчановском 
отделении основы экономи
ческих ■ знаний сбудет изу
чать «человек восемнад
цать». Почему именно во
семнадцать? Потому что в 
прошлом году столько зани
малось? Заранее мощно ска
зать: если бы. партком, пар
тийное бюро отделения до
шли до каждого коммуни
ста, поговорили с каждым 
слушателем, об-ьяснили
предстоящие изменения в по
литсети, цифра была бы 
иной.

В школах основ марксиз
ма-ленинизма, где изучалась 
политэкономия, некоторые 
коммунисты — кто в силу 
низкого общеобразователь
ного уровня, кто в силу ча
стых пропусков занятий — 
показали слабые знания. На
до поговорить с проиаганди- 
ста.ми, с ними самими. Види
мо, есть смысл основательно 
пройти более конкретный 
курс — основы экономиче

ских знаний, то есть, зачи
слить их в начальные пр- 
литшколы с новым предме
том. Конечно, никто не вы- 

■ ступает за массовый пере
вод слушателей из школ ос
нов марксиз-ма-ленинизма в 
начальное звено, но в от
дельных случаях делать это 
можно и даже необз<одимо.

Таким образом, прошло
годняя цифра уже не -может 
быть ориентиром.

В сельских партийных ор
ганизациях пропагандистами 
чаще всего учителя. За 
последние годы в их среде 
выросло немало настоящих 
мастеров своего дела.. Они 
хорошо знают, теоретиче
ский материал, владеют ме
тодикой преподавания, ста
раются всегда быть в курсе 
хозяйственных дел. Если 
учитель был незаменимым 
пропагандистом, когда изу
чались биография В. И. Ле
нина, основы политических 
знаний, то теперь для 
начальных политшкол по
требовался большой от
ряд экономистов. Учеба 
должна помогать коммуни
стам анализировать состоя
ние своего хозяйства, нахо
дить резервы производства, 
вводить хозрасчет. Вот по
чему за стол пропагандиста 
в совхозных, колхозных 
парторганизациях нынче 
должны встать специалисты 
сельского хозяйства.

Шесть человек в совхозе 
имеют высшее образование, 
двенадцать — среднетехни
ческое. Некоторые из руко
водящих работников и спе
циалистов ведут занятия в 
других звеньях политсети, 
так что с кадра.ми пропаган- 
дистов-экономистов д;щ на
чальных полртщнол в 'сов
хозе трудно,' Ііак же тогда 
можно откладывать их под
бор на крайние сроки?

Каждый понимает, что 
производственная напряжен
ность в совхозах сейчас ве
лика. Тем не менее секрета
ря парткома соседнего сов
хоза «Тунгусовский» Н. Г. 
Ансиненко наш вопрос не 
застал врасплох. Здесь так
же будет работать пять на- 
чальньіх политшкол с осно
вами экономических знаний. 
Со знанием дела и с боль
шой заинтересованностью 
Николай Григорьевич рас
сказал, как подбирали про
пагандистов. Ими будут сов
хозные специалисты, напри
мер, главный зоотехник 
Е, А. Губин, агроном А. Н. 
Бирюлин, экономист В. Т. 
Калицний.

В том, что в совхозе 
«Молчановский» затянули 
комплектование политсети, 
повинен и кабинет политпро
свещения райкома партии. 
Перед нашей встречей с 
В. Г. Сербуленко заведую
щая кабинетом Н. П. Лито- 
сова говорила, что ее боль
ше беспокоит дела с полит
сетью у тунгусовцёв — там 
молодой секретарь. Наталья 
Петровна говорила, что 
Виктор Георгиевич — чело
век опытный, у него все в 
порядке. Получилось наобо
рот. А ведь партком совхо
за «Молчановский» не за 
тридевять земель, находит

ся он в райцентре.
Кадры пропагандйстов- 

эконочистов —- сейчас пр^ 
блема в каждом районе. В 

'совхозе «Молчановский» за
дали вопрос: «А почему не
ведут занятия специалисты 
районного управления сель
ского хозяйства?» Вопрос 
виолне резонный. Выясни
лось, что в прошлом году 
работники райсельхозуи- 
равления пропагандиста
ми не работали. В один 
голос все заявляют: «Не
когда». Конечно. лишне
го времени у специалиста 
никогда не ^дет, но разве 
учеба, тем более экономи
ческая учеба рабочих, уп
равляющих отделениями, 
бригадиров — дело посто
роннее? Разве оно не имеет 
прямого отношения к забо
там районного управления 
сельского хозяйства?

Квалифицированные про
пагандисты-экономисты ну
жны не только для началь
ных политических школ. 
Они требуются и в школах 
основ марксизма-ленинизма, 
где также усиливается про
паганда экономических зна
ний, и в районной эконо  ̂
мической школе, и в масг 
совой пропаганде. Без уп
равления сельского хозяйст
ва не обойтись. Вот почему, 
на наш взгляд, райкому пар
тии следовало бы опреде
лить место каждого специа
листа в партийном образо
вании.

Безусловно, речь идет о 
солидном резерве пропаган
дистских сил, о повышении 
действенности экономиче
ского воспитания тружени
ков села.

Р. РОМАНОВ.
Молчановский район.
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ВОСПОМИНАНИЯ А. И. МИКОЯНА 0 ВОЖДЕ
«Мысли и воспоминания 

о Ленине» — так называет
ся книга, вышедшая в Изда
тельстве политической лите
ратуры. Ее автор — Ана
стас Иванович Микоян, из
вестный партийный и госу
дарственный деятель.

Воспоминания охватыва
ют 191Ѳ —1924 годы. Автор 
рассказывает о встречах и 
беседах е Владимиром Иль
ичей, о выступлениях Лени
на на партийных и других 
съездах, конференциях, со
вещаниях. Большое место

.отведено показу роли В. И.' 
Ленина в разрешении нацио
нального вфпроса, в борьбе 
за единство партии.

Книга рассчитана на- ши
рокий круг читателей.

(ТАСС).

« К О СМ О С - 358 » - В ПОЛЕТЕ
20 августа 1970 года в 

Советском Союзе произве
ден очередной запуск искус

ственного спутника Земли 
«Космос-358». На борту 
спутника установлена науч

ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

(ТАСС).
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С в ы со т ы  нового стро
ящегося . корпуса, как 
на фотографии, пред- . 

стает территория завода 
режущих инструментов. На 
площадках вокруг корпу
са — потемневшие от вре
мени ящики. В них но
вое оборудование. На крыше 
нового корпуса уже вырос
ли цветы. Все говорит о за
тянувшемся сгр-оительстве.

—■ Успел навести кое-на- 
кѳй порядок, молодец, — 
хвалит Виктор Александро
вич Былин мастера объекта.

Виктор Александрович 
Былин — начальник произ- 
водственно-^техничеокого от
дела СУ-1 треста «Томск- 
промстрой». Мне трудно уга
дать «наведенный цорядон», 
но Виктор Александрович 
знает объект с, нуля, а все, 
как говорится, познается в 
сравнении.

— Перелом наступил, •— 
уже ко мне обращается Вик
тор Александрович, — До 
первого августа считай ни 
одного человека здесь не 
было (с ноября прошлого 
года). Сейчас появились, 
Вон субподрядчики внизу, 
видите. Наши рабочие. 
Сколько их у тебя?

— Шестеро. — отвечает 
мастер, — да заводских че
ловек двадцать в помощь 
дали.

— Сдвинулись с мертвой 
точки, — повторяет Виктор 
Александрович. — Обьект 
нам не меньше, чем заводу 
нужен. Это ёдчнственньій 
корпус в управлении, куда 
можно зимой подать тепло и 
вести отделочные работы. .

На «нужный строителям . 
объект» меня и Виктора 
Александровича привело 
письмо’ рабочих завода рещу̂  
щих инструментов строите
лям СУ-1 и  руководителям 
треста «Томокпромотрой». 
Приведу выдержки из него.

« . . .Д л я  з а в е р ш е н и я  р еко н ст 
р у к ц и и  з а в о д а  р е ш а ю щ е е  з н а 
ч е н и е  имеет  в в о д  в  э к с п л у а т а 
ц и ю  п р о и з в о д с т в е н н о г о  к о р п у 
са . В  н е г о  п е р е б а зи р у е т с я  н е 
с к о л ь к о  ц е х о в  и з  ст ары х н е 

п р и с п о с о б л е н н ы х  п о м е щ е н и й .  
С т роит ельст во к о р п у с а  н а ч а 
л о с ь  в  1965 г о д у .  З а  пят ь с п о 
л о в и н о й  лет о с в о е н о  в с е г о  3 8  
п р о ц е н т о в  от о б щ е г о  о б ъ е м а  
к а п и т а л о в л о ж е н и й .. Е щ е  н и  р а 
з у  н е  в ы п о л н я л с я  г о д о в о й  п л а н  
ст р оит ельн о-м онт аж н ы х работ .
К  п р и м е р у , з а  ш есть м е с я ц е в  
эт ого  г о д а  о с в о е н о  3 1 ,4  т ы ся
ч и  р у б л е й  и з  21 0  тысяч-, п р е д у 
см о т р ен н ы х  з а д а н и е м .

Р а б о т ы  в е д у т с я  с г р у б ы м и  
н а р у ш е н и я м и  п р а в и л  и  т ребо
в а н и й :  н а  б ы т о вы х  п о м е щ е н и 
я х  см о н т и р о в а н ы  н е п р о ек т н ы е  
п ли т ы  п ер ек р ы т и й . М онт аж  
п о м е щ е н и й  п р и о с т а н о в л е н , х о 
тя есть вс е :  уж е  г о д  леж цт  
ст о л я р н ы е  м а т е р и а л ы , д в а  г о 
д а  . прост аивает  б а ш е н н ы й  
к р а н , в ы д е л е н н ы й  з а в о д о м  
ст рѳцт елям . Т р и  г о д а  н е  м о н 
т ирую т ся п о д к р а н о в ы е  пут и, 
д в а  г о д а  леж ат  м ост овы е к р а 
н ы .

З а в о д  п р и о б р е л  б о л ь ш о е  к о -  
л и ч е е ір о - .  іо б о р у д о в а н и я г  з а м о 
р о ж ен ы  о г р о м н ы е  средст ва . 
Р а з д а  щ о ж но  м и р и т ься  с  та
к о й  в о п и ю щ е й  б е с х о зя й с т в е н 
ност ью ?

К о л .іе к т и в  н а ш е г о  з а в о д а  
о к а з ы в а л  и  будет  в п р е д ь  о к а 
зы ват ь в с е м е р н у ю  п о м о щ ь  в  
в ы п о л н е н и и  работ . В в о д  к о р 
п у с а  — н а ш а  о б щ а я , б о л ь ш о й  
важ ност и з а д а ч а . М ы  п р и з ы в а 
е м  в а с  п о - у д а р н о м у  вест и р а 
бот ы, к а к  эт ого требую т инт е
р е с ы  государст ва::'.

Письмо подписали ветера
ны завода, орденоносцы, 
ударники коммунистическо
го труда. Их тревога и оза-

народного хозяйства наполо
вину. Вторая половина при
ходится на долю различных 
заводов (к примеру, в Том
ске каждый завод имеет 
свои инструментальные цехи 
или участки, где произво
дится даже нормализован
ный инструмент), Естествен
но, на них любой резец, лю
бое сверло стоят в 2—3 ра
за дороже, и качество их го
раздо ниже.

Потребность в инструмен
те .и обусловила решение о 
реконструкции томского за
вода. Началась она в 1958 
году. Завершение ее было 
предусмотрено в 1963 году.

так. что просматривается на
сквозь: ни один стык не. за- 
моіюличен, углы примыка
ния не выложены, кровля не 
закончена. Привычными ста
ли упреки строителей: нет
инженерной подготовки пло
щадки, подъездных путей. 
Здесь же и в самом здании 
(под крышей) буксуют маши
ны, пото.му что за пять лет 
не закончена ливневая кана
лизация. Вот и заболачи
вается площадка внутри.

Всех случаев брака, нару
шений не перечислить. При
веду один только пример. В 
1968 году там, где новый 
цех соединяется с действую-

Б У Д Е Т  ЛИ ПЕРЕЛО М ?
К О Л Л Е К Т И В Н О Е  П И С Ь М О  
И К О М М Е Н Т А Р И Й  К НЕМУ

боченность понятны. Назову 
еще несколько цифр. Стой-- 
мость корпуса (его производ
ственная площадка 21 тыся
ча квадратных метрор плюс 
3 тысячи квадратных мет- 
ррв бытовые помещения —• 
целый завод под одной крьі- 
шей) :— около 2,5 мпллимш 
рублей. Нормативцый срок 
строительства 36 месяцев. 
Он уже завышен в два с по
ловиной раза. .Осроёно, как 
справедливо пишут авторы 
письма, лищь 38 процентов 
от общей стоимости работ.' И 
это при полноотном финан
сировании, активной помощи 
завода рабочими и техникой.

Завод вынужден помогать. 
Помещения, приспособлен
ные под цехи в трудный пер
вый год войны, мало напоми
нают современное предприя
тие. Производственная про
грамма, возрастающая с 
каждым годом, «не прохо
дит» через тесные старые 
помещения. Тяжелые усло
вия труда вызывают боль
шую текучесть кадров. Пла
ны увелнчеяия выпуска про- 
дунции, автоматизации и ме
ханизации производства — 
все, буквально все зависит 
от сдачи новых площадей.

Но не только свои интере
сы преследуют обществен
ные организации, админист
рация, весь коллектив пред
приятия (хотя в данном слу
чае интересы завода — ин
тересы государства). На во
сток от Москвы Томский за
вод режущих ннстру.ментов 
— самое крупное инструмен
тальное предприятие.

Инструмент — продукция 
пока еще дефицитная- Сие- 
циалиаированные предприя
тия удовлетворяціт ну»ДЫ

Но только в 1ѲѲ4 году вве
ден в эксплуатацию первый 
корпус, О втором идет речь 
сейчас.

Понимают ли строители 
важность объекта? Вопрос, 
пожалуй, чисто риториче
ский. Существует согласо
ванный с ними, утвержден
ный государственный план, 
и выполнять его — обязан
ность ■ коллектива СУ-1. 
Кстати, если сложить годо
вые планы, TQ должно быть 
освоено уже 2.7 миллиона 
рублей (больше проектной 
стоимости), а корпусу еще 
далеко до ввода в эксплуата
цию. То есть речь должна 
идти не о понимании, а об 
отношении К делу, к своему 
профессиональному' долгу. 

Об авторитете организации, 
п, если хотите, об уважении 
к себе.

Я хорошо знаком с кол
лективом СУ-1 и его дея
тельностью. Известно мне то 
хорошее, что сделано пер
вым управлением, И тем не 
менее вынужден говорить о 
долге, авторитете, уважении 
— понятиях не только эти
ческих, но и сугубо произ
водственных. Давайте пока 
забудем о количестве осво
енных денег и поверим сло
вам руководителей упрэцле- 
ния, что из-за чрезмерной 
нагрузки больше выполиить 
работ не было сил.

Об отноадеипп к об'ьекту 
можно судить не только по
тому, сколько, но и по тому, 
как сделано. 0  своем письме 
инструментальщики о каче
стве упомянули коротко, ,а 
это тема особого и долгого 
разгорора (может быть, н 
разбирательства). Огромное 
здание собрано из панелей

щим, строители разобрали 
карниз, часть кровли. Обе
щали все работы закончить 
за месяц. Не закончили и за 
два года. В результате нача
ла разрушаться стена в дей
ствующем цехе. Пришлось 
ставить подпорки, навесы 
над станками.

Мне трудно понять,, поче
му в управлении и в тресте 
к корпусу іінструментальщи- 
ко'В такое отношение. Если 
что-то и еоглавдаются делать 
строители, то под нажимом. 
Завод берет на себя многие 
виды работ (наружную лив
невую канализацию, напри
мер, в прошлом году), выде
ляет людей столько, сколь-’ 
ко попросят. Сегодня 25 че
ловек попросило и получило 
первое управленпе, 10 чело
век — участок «Сибсталь- 
консгрукцпя», 6 человек— 
«Сибсантехмонтаж». Это го
раздо больше, чем строите
лей • на объекте. ’Учти
те. целый ряд трудоемких 
работ завод принял на себя. 
Чтобы закончить разговор о 
нехватке людей, добавлю: из 
рабочих предприятия была 
создана отдельная бригада и 
передана управлению. Но 
осенью прошлого года строи
тели потихоньку ушли . с 
объекта, бригада осталась 
без руководства. Пришлось 
людей забирать назад в це
хи.

Вот такое положенно па 
корпусе. Что же измени
лось после того, как инстру
ментальщики дослали ппсь- 
.мо коллективу СУ-1 и руко
водителям треста «Томсн- 
промстрой»? Я не смог уз
нать официальной реакции 
яа него, поскольку ни в од
ной официальной'инстанции 
оно не рассматривалось. Не

официально же о нем гово
рят,. как об орйгййалЬной 
выходке или выдумке (в зэ- 
виснмостп от подхода) для 
«психологического» ' давле
ния.

Вполне. понятію, одного 
такого давления недостаточ
но, и руководители завода, 
применяя политику пряника, 
начинают прибегать и к по
литике кнута. В адрес Мини
стерства специальных и 

монтажных работ ушло пись
мо, рассказывающее о поло
жении на корпусе. Для ил
люстрации были посланы 
фотографии. Предпринима
лись II другие меры воздей
ствия.

Инструментальщики про
сят подготовить корпус, что
бы строители могли в нем 
работать зимой. Вторая про
сьба: -сдать в эксплуатацию 
к новому году термический 
пролет. После всех принятых 
мер появился согласованный 
график работ первого управ
ления и субподрядных орга
низаций. Насгуцил якобы 
тот перелом, о котором гово
рил Виктор Александрович. 
Но, признаться, я не разде
ляю его оптимизма. Не раз
деляю не потому, что из 460 
тысяч рублей, отпущенных 
на этот год, не освоено еще 
и десятой части. Изменится 
отношение, появятся и объе
мы освоения. Смогли же за
водские строители выпол
нить работ за месяц на та
кую же сумму, какую освои
ли все строительные органп- 
зацни на объекте за семь ме
сяцев. Обещания сомнитель
ны вот почему. В провддом 
году в начале осени тоже со
ставлялись графики, соглас
но которым корпус должны 
были полностью подготовить 
к зиме. Часть пунктов бук
вально повторяется. Не по
вторятся ли и результаты?

Думать об этом заставля
ет И поведение главного ин
женера СУ-І А. И. Гаголи- 
на, который не захотел ска
зать ничего определенного 
об ускорении работ на объ
екте.

Несколько дней назад на 
заводе состоялось совеща
ние по строительству ново
го корпуса. Присугсгвовдли 
руководители управления 
строительства, треста
«Томекпромстрой». томских 
субподрядных организаций 
и трестов, в которые они 
входят. Принят еще один 
протокол. Если он будет вы
полнен, строительство дей
ствительно сдвинется с мерт
вой точки.

Если... В тот- же день че
рез заводскую проходную не 
пропустили представителей 

одной из субподрядных ор
ганизаций. которые пыта
лись увезти с объекта сва
рочный агрегат.. Наверное, 
на заводе превысили свои 
права, но как быть, если 
убеждения уже не действу
ют?

Л. ЛЕВИЦКИИ.

іііііптппшпііпш

На родине 
Ильича

Из Ульяновска,стнииоп проходил пятый Всосоюзный слет уча-
= похода по местам револю ционной, боевой и трудовой  

^«^ Р^ тилась делегация ТоЙсиой 
НЯ ^̂ ^̂ *̂̂ *** томичеи в ф орум е следопы тов страны
вІрс^ и Т т? Томского"у^и-

Мы плыли по Волге. В 
намеченной точке предстоя
ло высадиться на берег, очи
стить его от «противника» и 
соединиться с воздушными 
десантниками. Едва прозву- 

,,чала команда «Сойти на бе-: 
'регі», как появились истре
бители II бомбардировщики, 
небо наполнили разрывы 
снарядов, а потом мгновен-,- 
но на наших глазах вырос 
лохматый гриб — имитация 
ядерного взрыва. Ясного го
лубого неба как будто и не 
было.

Вот так же, наверное, 
внезапно эта счастливая не
бесная синь исчезла здесь 
на Волге и в сорок втором. 
Исчезла надолго — на все 
время великой битвы на ве
ликой русской реке. «За 
Волгой для нас земли неті» 
Эти слова, прославленного 
снайпера 284-й стрелковой 
дивизии Василия Зайцева 
были законом для каждого 
бойца. 284-я сформирована 
в Томске. За успешные бое
вые действия’ ііа Волге, за 
муніество и стойкость сол
дат II офицеров ее преобра
зовали в 79-ю гвардейскую.

И вот теперь, в дни Все
союзного слета, посвящен
ного 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина и 
25-летию Победы над фа- 
щистскоц Германией, на бе
регу Волги — операция 
«Знамя победы», в которой 
участвуют дети и внуки ге
роев войны, идущие доро
гой отцовской славы. Вме
сте со всеми штурмует берег 
Евгений Перщин. Молодой, 
сильный парень. Отслужил. 
в армии, работал в Томске 
ца электроламповом заводе. 
Вместе с молодыми рабочи
ми других предприятий про
шел на мотоциклах по ме
стам боев 48-го томсішго , 
артиллерийского полка. За
тем совершил еще один 
поход — цо ленинским ме
стам. В этом году Евгений 
Першин по комсомольской 
путевке пришел работать в 
милицию. Сейчас он трудит
ся в Кировском райотделе 
внутренних дел.

Операция «Знамя побе
ды» продолжается. Над ря- ’ 
дамп сибиряков трепещут 
флаги мемориальных кораб
лей нашей Родины ~  «Ав
роры» н «Красного вымпе
ла». Очень символично, что 
эти флаги здесь, на родине 
Ильича. Интересна их исто
рия. В 1967 году ветераны 
«Кра'сішго вымпела»,’ над 
которым в первые годы Со
ветской власти шефствова
ли комсомольцы Сибири, 
вручили флаг своего леген
дарного корабля томским ■ 
следопытам. В том же году 
томичи доставили флаг в 
Ленинград на третий Всесо
юзный слет участников по
хода по местам славы со
ветского народа, и на «Ав
роре» состоялась встреча 
сибирских делегаций. Вете
раны крейсера революции 
передали тогда на хранение■ 
молодым сибирякам мачто
вый флаг «Авроры».

В один из дней слета на
шей делегации предстояло 
сдать рапорт-отчет о воен
но-патриотической работе в 
Томской области. Проходим 
по площади В. И. Ленина и 
возлагаем цветы к памятни
ку вождя. Отсюда делега
ция направляется к величе
ственному ансамблю — Ле
нинскому мемориальному 
центру. По широкой мра
морной лестнице поднимаем
ся в Ленинский зал. Юные 
ульяновцы встречают нас 
пионерским салютом.

Трудно выразить словами 
эти торжественные и волну
ющие минуты. Мы понима
ли, что пионерский салют 
перед Ленинским залом — 
салют всем томским следо
пытам, всем активистам 
массового молодежного дви
жения. Тем, кто восстано
вил сотни имен ранее неиз
вестных героев-земляков, 
кто в городах и селах обла
сти открыл десятки обелис
ков и мемориальных досок, 
кто неустанно ведет работу 
по воспитанию нашей моло
дежи.

Перед бюстом вождя в 
Ленинском зале стоят про
славленные полководцы, ве
тераны труда. К ним подхо
дит председатель Томского 
областного штаба Всесоюз
ного похода майор Д. А. 
Зельвенский и отдает ра
порт. Давид Александрович 
рассказывает, как в декабре 
прошлого года томские сту- 
■дентьі-лыжнини прошли ■ по 
местам боев 30-й дивизии, 
воины которой освободили 
от колчаковцев Томск. Го
ворит о том. что в годы 
Отечественной войны у нас 
было сформировано не
сколько соединений. Сле- 
допьіты уже создали музеи 
79-й гвардейской и 166-й 
стрелковых дивизий. Музей 
19-й гвардейской дивизии 
создается. Освоение нефтя
ных и газовых богатств на
шей области объявлено 
всесоюзной ударной комсо
мольской стройкой, и тру
дится молодежь действи
тельно по-ударному.

В Ульяновске мы побыва
ли в памятных местах, свя- 
’Зэнных с жизнью В. И. Ле
нина, семьи Ульяновых, 
встречались с рабочими кѳ- 
жевенно-обувного комбина
та. Наша делегация имела 
также встречи с зарубежны
ми гостями слета.

Итак, в августе нынеш
него года на ро'дине Ильича 
состоялся финиш пятого 
этапа .Всесоюзного похода 
комсомольцев и молодежи 
по местам революционіной. 
боевой, и трудовой славы 
советского народа. Там же, 
в Ульяновске, начался но
вый этап. Он посвящается, 
50-летию образования Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик. Основным 
направлением шестого этапа 
станет изучение периодов 
гражданской войны, вддуст- 
риализации и коллективиза
ции народного хозяйства, 
культурной революции. С.те- 
допыты изучат тот титани
ческий труд, который был 
проделан нашим народом 
под руководством Коммуни
стической партии за геГды 
стаіновления и укрепления. 
Советской власти.

Г. ЕПОНЕШНИКОВА.
У льян овск  — Томск.

За боевой характер, спо
собность заразить, идеей, ва 
умение поднять парней н 
девчат на общее дело моло
дежь пятого цеха завода 
«Томкабель» выбрала Ма
рию Вусурманову своим во=‘ 
Жаком. Нелегкая должность 
сменного мастера участка 
не мешает Марии отлично' 
справляться с обязанностя
ми комсорга. В обществен
ной жизни завода комсо
мольцы цеха всегда впереди. 
Очи первыми сдали Ленин
ский зачет, заняли первое 
место в соревновании в 
честь юбилея Ильича и сей
час, в предсъездовскую вах
ту, первыми взяли повышен
ные обязателъствя.

Фото г. Смышляева.
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S23 августа 1970 года- 'КРАСНОЕ ЗНАМЯ'

М АЛЬЧИШКЕ лет десять. Он, видимо, впервые ee- 
бирался лететь на самолете и потому порядком на
доел семидесятилетней бабке своими разговорами. 

— Баба Шура, а что мы будем делать, если заглохнет 
мотор или отвалятся крылья?

— Что ты, Игорек. Я двадцать раз летала — и ниче
го, жива и здорова. Только, чую сердцем, мы и сегодня 
не улетим — погода промозглая...

Низкие тучи стремительно проносились над землей и 
изредка кропили ее мелким дождем. Резкие 'порывы 
ветра лохматили зеленые космы тополей и гремели 
где-то на крыше железом.. Если и состоится рейс — 
мальчишку мутить будет...

С освоением месторождений нефти И газа, разработ
кой лесных массивов и размахом строительства на се
вере город Колпашево стал крупным перевалочным 
пунктом. Через Колпашевский порт транзитом переко
чевывают сотни, тысячи рабочих с семьями и без. Едут 
студенческие стройотряды —■ в этом году только в 
Стрежевой отправилось больше двух тысяч романтиков 
из вузов. Особенно возрос поток людей и грузов после 
постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
«О мерах по ускоренному развитию нефтедобывающей 
промышленности в Западной Сибири». Д старенькие 
аэропорты, в том числе и Колпашевский, да и речные 
порты на Оби вовсе не рассчитаны на такой обьем пе
ревозок.

... Наконец-то мы в самолете. С облупившееся зеле
ной краской и неудобными сиденьями АН-2 не внушал 
особенного почтения. Это заметила и баба Шура. Она с 
трудом втиснулась между двумя девчушками и начала 
поносить на чем свет стоит всю современную технику.

Болтанка началась сразу же, как только машина лег
ла на курс. Люди, только что шутившие на земле, си
дели понурые, сосредоточенные. Но Игорька, устроив
шегося рядом со мною, казалось, не волновало норови
стое поведение самолета. Прильнув к иллюминатору, 
мальчик, не отрываясь, смотрел на землю.

— Смотри, смотри, баба, пароходик плывет! Совсем 
маленький, как игрушечный...

Крыло самолета как бы перекрывает могучую ленту 
Оби. Вместе с Игорем я гляжу на ветвистую реку. И 
если мальчика удивляет, какими маленькими кажутся 
сверху пароходы, катера, баржи; то я замечаю, как ма
ло их на столь широкой и важной дороге,

Почему же так редки на реке суда? И смогут ли реч
ники в ограниченные сроки сибирской навигации спра
виться с перевозками грузов на север?

Мне довелось беседовать с начальником Томского 
грузового речного порта И. Ф. Лавровым. Он рассказал, 
что грузооборот порта в 1966 году, когда началось ос- 
ввение нефтепромыслов, составлял четыре миллиона во- 

. семьдесят пять тысяч тонн. В 1969 году он возрос до 
пяти миллионов. А В 1970 надо будет перевезти пять 
миллионов восемьсот сорок три тысячи тонн грузов.

— Нам выделяют суда на каждую навигацию а соот
ветствии с планом грузооборота, — рассказывал Иван 
Федорович. — Естественно, мы не сидим сложа руки и 
стараемся выполнять, план, перевозок. В прошлом году 
обработали четыре тысячи сто пятьдесят судов. В этом 
должны обработать четыре тысячи восемьсот пятьде
сят. Но это по плану. А получается нынче так, что 
огромное количество грузов мы должны отправить 
сверх всяких планов. Вот с этим-го и беда. Дополни
тельные баржи нам не выделяют, и поэтому сверхпла
новую отгрузку мы должны осуществлять за счет ус
коренной оборачиваемостц судов. Но если мы стараем
ся буквально в считанные часы загрузить судно и от
править его вниз, то с севера это же судно приходится 
ждать по нескольку недель. И дело здесь совсем не в 
дальней дороги: из рук вон плохо обстоят дела с раз
грузкой барж на местак- Недавно в Стрежевом не
сколько дней не выгружались восемнадцать бортов со 
строительным материалом и другим срочным грузом.

Вот отчего так редки суда на обской волне. И еще. 
Если основной флот Обского речного пароходства в 
этом году и пополнился новыми, более мощными бар
жами и буксирами, то мелкотоннажного флота явно не 
хватает. Д он необходим для завозкц грузов по малым 
рекам, где большие баржи не пройдут. ,

На сегодня необходимо считать самым важным, са
мым ответственным делом ускоренную разгрузку 
барж. Пришло судно —• бей тревогу по форме номер 
один, объявляй аврал. Пока же все организации севера 
бьют тревогу только тогда, когда плохо поступают 
нужные грузы. Грузы приходят — люди моментально 
забывают, что эти баржи, как воздух, нужны и другим 
организациям.

С начальником Западной нефтеразведочной экспеди
ции Валентином Николаевичем Лычевым мы встрети
лись в его просторном кабинете. Он сидел за массив
ным столом и что-то торопливо писал. Я представился. 
Он деловито протянул руку, невнятно назвал , свою 
фамилию, указал на свободный стул и вновь принялся 
строчить. Я, дабы не терять попусту время, принялся за 
изучение кабинета. На стене — две репродукдии с 
картин Шишкина, слева под стеклом хранятся памят
ное Красное знамя Томского обкома КПСС, облиспол
кома и облсовпрофа, юбилейный диплом и почетная 
Ленинская юбилейная грамота НК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, Президиума Верховного Совета СССР 
и ВЦСПС.

—2-г-
Валентин Николаевич отложил ручку и заговорил. 

Горячо, торопливо. Из его рассказа я узнал, что пяти
летний план по испытанию скважин они выполнили еще, 
в мае этого года. Что экспедиция взяла обязательство 
продолжить ленинскую трудовую вахту до конца года. 
Выполнить план по приросту запасов нефти на 22 мил
лиона тонн к 20 декабря. Открыть еще одно месторож
дение. Выполнить годовой план по проходке {25.100 м) 
тоже к 20 декабря и пробурить сверх плана 200 метров. 
Увеличить скорость проходки на 7 процентов. Довести 
производительное время в бурении до 87 процентов. За 
счет снижения стоимости буровых работ получить 
сверхплановую прибыль в сумме 10 тысяч рублей. Сни
зить себестоимость проходки на 0,5 процента. Добиться 
экономии горкэче-смазочных материалов, бентонитовой 
глины, долот.

— Вот вкратце о нашей работе, — неожиданно за
кончил Лычев. И помолчав, вдруг сказал:—Извините 
меня, но мне срочно надо к самолету. В командировку, 
в Каргасок денька на три улетаю. Вернусь — потолку
ем. А пока познакомьтесь с экспедицией, людьми, по
селком.

З НАКОМСТВО мое с поселком началось с гостини
цы, или, как здесь говорят, «заезжего дома», при
надлежащего комбинату бытового обслуживания.

— Места есть?
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влек листы и скорее потребовал, чем попросил:

— Записывайте. Нам нужны запасные части к трак
торам, машинам. Сварочные резаки, электроды... Та, 
что нам положено получить по фондам, территориаль
ное управление сокращает наполовину!

Вот как это выглядит на'деле. Экспедиции требуется 
три буровые установки 3-Д,, выделили две. Котлов 
ПКМ-2С для отопления буровых надо четыре, занаря
дили два. Центровочных агрегатов вместо двух не 
обещают ни одного...

Список этот занимал несколько мелкоисписанных 
страниц.

Анатолий Степанович умолк и грустно улыбнулся. 
Это была застарелая обида снабженца. Действительно, 
работа у А. С. Гостюнина не из благодарных. На снаб
женцев «с периферии» в «Томскснабе» смотрят как на 
нахлебников. Вот маленький, как говорится, частный 
пример. Экспедиции было необходимо получить 1.030 
квадратных метров оконного стекла. «Томскснаб» пред
ложил взять его не в упаковочных ящиках, а (уже на
половину битое) в решетках.

— Как же мы его доставим в такой упаковкр за ты
сячу верст? — возмутились снабженцы.

— Не хотите — не берите. Никакого не получите. 
Скажите спасибо, что это даем.

Странная, прямо скажем, получается «рука друж
бы»... И не только потому, что нефтяники должны быть

Нет. Придется спать в коридоре.
Перспектива не из лучших, но что делать? Не завали

ваться же во дворе на съедение комарам. Я никогда не 
думал, что комариная песня может быть так похожа на 
іуд пчелиного роя.

Добрая, улыбчивая хозяйка гостиницы Зинаида Фе
доровна Пестова развела в ведре курево и принялась 
за выселение комариного, племени. Владыки этих мест 
нехотя покидали с потоками дыма свои позиции, а 
вместе с ними уходили и... многие постояльцы.

...Ночью я проснулся от страшного грохота белых, 
как электросварка, вспышек молний. Казалось, что  ̂
«сухие» раскаты грома раскалывают небо и землю на 
части, а невидимые сварщики торопятся залатать эти 
швы. Ураганный ветер встряхивал ветхое здание, и не
понятно было, как оно могло противостоять взбесив
шейся силе природы. Наутро я узнал, что буря снесла 
несколько крыш с домов, повалила столбы электроли
ний, порвала провода, вывернула с корнями деревья и 
причинила еще немало бед.

Сейчас я стоял у окна -и почему-то думал о Ермаке 
Тимофеевиче. О его последней, такой же бешеной и 
трагической ночи.

«Русский народ, — писал А. М. Горький, — без помо
щи государства;., присоединил к Москве огромную Си- 
бцрь руками Ермака и понизовой вольницы, беглой от 
бояр. Он в лице Дежнева и Хабарова и массы других 
землепроходцев открывал новые места, проливы — на 
свой счет, на свой страх». Но еще долго хранила бы 
сибирская природа свой сокровища от человека, если 
бы не Октябрьская революция, принесшая обновление 
этому суровому краю Сибири. Не на «свой счет и 
страх» идут сейчас неведомыми и трудными тропами 
теологи.

Непросто раскрывает природа свои кладовые. Боло
та и комариный ад, лютые морозы и осенние дожди — 
все это приходится преодолевать людям. Я преклоня
юсь перед их мужеством. И тем более становится обид
но за них, когда на пути к большой нефти стоят не 
только естественные препятствия, но и те рогатки, кото
рые возникают вследствие нерасторопности и негибко
сти в работе различных рблас̂ нвіх врдрмргв,,,, .

Вчера Валентин Николаевич Лычев представил меня 
своему заму Борису Степановичу Астафьеву, Не успе
ли мы пройти в его кабинет, |̂ ак следом торопливо, во- 

■ Ш’еЛ йлотпый че'ловек: С ходу плюхнулся на стул, об
тер платком вспотевшее лицо, сказал:

— На Томск прямого рейса нет. Придется через 
Средний Васюган, Каргасок и Колпашево добираться. 
Обещали же. сделать прямой рейс — не сделали. Кру- 
галя какого приходится даватьі А в Колпашеве тран
зитников не очень-то милуют. По нескольку дней тор
чишь. А сейчас день — год кормит...

Начальник отдела снабжения экспедиции Анатолий 
Степанович Гостюнин сетовал вполне справедливо. Ав
тор этих строк сам испытал путь-дорогу от Томска до 
Нового Васюганз и обратно. Затрачено шесть дней!
, ...Всего три-четыре года назад был брошен замеча

тельный клич: «Руку дружбы ^  нефтяникам!» Теперь 
этот клич заблудился в комнатах и коридорах' многих 
организаций. Теперь необходимо снова слышать его.

Анатолий Степанович развязал тесемки папки, из-

на особом счету, но и потому, что каждый грамм недо
брокачественной продукции, доставленной за шести
десятую параллель, —- это громадный перерасход на
родных средств. Это палки в колеса людям, решающим 
важнейшую народнохозяйственную задачу.
■ — Да, трудновато приходится, — подтвердил мои 

невысказанные мысли Б. С. Астафьев. — У нас не хва
тает спальных мешков, марлевых пологов. Нам нужно 
на зиму двадцать четыре жилых балка. Выделили пят
надцать. Получили пока пять. Три года просим хотя 
бы четыре вагона-кухни...

Об э̂тнх вагонах-кухнях говорила мне и Прасковья 
Михайловна Танеева — повар. Она уже десять лет ва
рит на буровых и потому обеими руками голосует за 
новинку. А о существующих кухнях говорит коротко и 
ясно:

— Не кухня — крематорий. Тесно. Неудобно. Летом 
жара. Зимой холод. И еще нам надо иметь холодиль
ники. Мы завозим продукты на десять дней. Мясо, кол
басы и молочные продукты приходится брать в ограни
ченном количестве, потому что их негде хранить.

Кстати, еще о .балках. Стоимость каждого — 2.800 
рублей. Мы осматривали их с Борисом Степановичем 
и пришли к единодушному мнению: они совершенно не
пригодны для наших сибирских условий. Тонкие их , 
стенки не имеют теплоизоляции. И, надо полагать, худо 
придется жильцам в таком теремке в трескучие моро
зы. Остается удивляться, в .каких южных широтах при
обрело управление эти дорогостоящие домики? Они го
дятся разве только любителям-садоводам на мичу
ринском участке...

Х ОЛОДИЛЬНИКИ, балки и прочая «мелочь» — 
все это во многом определяет настрой рабочего, 
ритм работы экспедиции, а в конечном итоге — по

явление фонтанов нефти.
Но быт нефтеразведчиков складывается не только из 

холодильников. Если со стрижкой и бритьем комбинат 
бытового обслуживания в Новом Васюгане как-то 
справляется, то в поселке негде отремонтировать часы, 
сфотографироваться, починить обувь. Целая проблема 
— баня. Правда, есть прлураэвалившееся «заве/̂ ение 
дЛя мытья», но вода ' там' почти постоянно течет Ѵедн- 
ноТо сорта»: или холодная, или горячая.

Директор комбината бытового обслуживания В. Ф, 
Прокопенко беспомощно разводит руками: все, дес
кать, так и есть. Нужен механик, нужен технолог в по
шивочный цех, мастера-закройщики, часовые мастера, 
фотографы...

— Мы бы их с удовольствием приняли, — вздыхает 
директор, — да некуда селить, нет жилья... В этом го
ду нам довели план работ на 60 человек, а на строи
тельство жилья не дали ни копейки.

Конечно, финансовые возможности областного уп
равления бытового обслуживания ограничены. Но не в 
первую ли очередь, распределяя средства, нужно ду
мать о таких далеких поселках, как Новый Васюган, 
где базируются нефтеразведчики, геофизики?

Жилье — острейшая проблема и в самой экспедиции. 
Люди живут в аварийных бараках, в которых зимой 
«гуляют колючие вьюги»; Инженер по кадрам Эмма 
Владимировна Пилецкая рассказывает:
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— Сейчас в экспедиции работает четыреста человек. 

В прошлом году приняли триста тридцать пять, уволи
лось двести шестнадцать. Ушло девяносто девять 
кадровых рабочих. Нам пишут из многих городов Сою
за — просятся на работу, но мы отказываем — нет 
жилья.

Такая, чуть ли не стопроцентная текучесть кадров 
наблюдается обычно на предприятиях, где нет элемен
тарных жизненных удобств. Удобства эти складываются 
из множества на первый взгляд незаметных вещей. 
Наведался я как-то в воскресный день в молодежное 
общежитие. Хотелось посмотреть, как проводят свой 
досуг ребята. А ребят живет пятьдесят. В каждой ком
нате в 10—12 квадратных метров по четыре кровати. 
Было около одиннадцати утра, но парни только-только 
начали просыпаться. Полусонными голосами рассказы
вали друг другу разные были и небылицы. .Духота, тес
нота, захламленность. На стене —■ мокрая спецодежда.

На незнакомого человека никто не обратил особен
ного внимания.

— Здравствуйте, ребята.
— Привет.
— Я гляжу, спецодежда развешена мокрая... Разве 

нет сушилки?
— Ничего... Вот вы бы зимой приехали, да перено

чевали с нами ночку... А сейчас что? Комарики, правда, 
тревожат. Но мы к ним привыкли.

— Чем займетесь сегодня?
— Не знаем. Наверное, гулять будем. Сбросимся по 

рваному и в чайхану пойдем.
Через несколько минут в комнату набилось полно ре

бят, й сама по себе завязалась дискуссия на тему: «Ро
мантика и действительность». Еще раз беспощадно вы
яснилось, что романтика: пресловутая палатка, дебри, 
костер, комариный звон заодно- с «запахом тайги» — 
все это хорошо только для песен. Для дела нужно дру
гое.

— Десять дней мы находимся а тайге, — говорит 
вышкомонтажник Иван Осеев, — работаем, надо ска
зать, на совесть. Наша бригада, которой руководит 
Владимир Иванович Сергеев, — лучшая в экспедиции. 
Но суть не в этом. Дело в том, что, когда нас сменяет 
другая бригада, честно признаться, не очень хочется 
возвращаться. А нет хорошего настроения, и работа 
идет не так.

Монтажник Остап Макар невесело шутит:
— А почему бы не сочинить песню о молодежном ка

фе из голубого стекла в таежном крае? Впрочем, зачем 
сочинять — строить надо. У нас ведь вечером, кроме 
как в кино, и сходить некуда. А как хочется иной раз 
после вахты посидеть в уютном, светлом и теплом за
ле. Просто так, за чашкой кофе. Поговорить с дру.зья- 
ми, послушать музыку.

— Деньги у нас есть, — говорит казначей разведко- 
ма Людмила Владимировна Верещака. — Но в прош
лом году израсходовали на спортинвентарь всего 32 
рубля. На культтовары — 467. Остались неизрасходо
ванными 1.063...

Когда наша беседа в общежитии подходила к концу 
и мы все собирались в столовую, пришел шофер, моло
дой парень Мишка Полищук, и сказал, что он свозит 
нас на машине в зверопромхозовскую чайную, посколь
ку в экспедиционной столовой нет электричества и она 
закрыта.

Все шумно засобирались. Кто-то, натягивая рубаш
ку, заметил, что в Новом Васюгане почти невозможно 
купить нейлоновую рубашку, хороший плащ, шапку, 
носки, часы, туфли и прочие необходимые вещи. Я и 
сам уже обратил внимание на скудость ассортимента 
промышленных товаров. Заведующий кустом орса ТТГУ 
О. А. Алексеев дал справку: снабжение идет через Кол- 
пашевское отделение орса, и потом'у лучшие товары 
нередко «оседают» там.

Назрел вопрос о создании в Новом Васюгане само
стоятельного отделения на самостоятельном балансе. 
Число рабочих постоянно увеличивается, растет товаро
оборот.

...На следующий год Западная экспедиция будет от
мечать свое пятнадцатилетие. Жилой фонд предприятия 
по сравнению е 1956 годом увеличился в 16 раз. Строи
тельство жилья считается одной из главнейших задач. 
Этим летом экспедиция построит баню, общежитие, не
сколько домов; Мечтают соорудить спортзал. И все-таки 
я попытался узнать, почему такая мощная организация 
за пятнадцать лет существования не смогла обустроить
ся капитально? Оказывается, экспедиция — это не за
вод, о котором точно известно, что он будет давать 
продукцию. Разведка — это прежде всего неизвест
ность: найдут ли нефть, газ? Только через девять лет 
после своего основания, в 1965 году, экспедиция от
крыла сразу два месторождения — Катальгинское и 
Средне-Нюрольское. В 1967-м — Оленье, в 68-м —■ 
Ключевское, в 70-м — самое крупное, Южно-Черем- 
шанское.

Будущее Нового Васюгана рождается нелегко и не
просто. Оно 8 руках тех, кто несет сегодня нелегкую 
вахту на буровых.

Об этих людях, стоящих на переднем крае, — ив  
буквальном, и в переносном смысле слова — надо ду
мать постоянно. Особенно тем, кто может облегчить их 
ежедневный трудовой подвиг,

В. СОМОВ.
Новый Васюган—Томск.

сообщения ііз«за руоежа
Залог мира и безопасности
Итоги заседания в Моск

ве Политического Консуль
тативного комитета госу
дарств — участников Вар
шавского Договора занима
ют центральное место в пе
чати социалистически.х 
стран. Газеты подчеркивают, 
что вопросы, обсуждавшие
ся на заседании, имеют 
большое значение для укре- 
плвіния европейской безопас
ности и смягчения междуна
родной напряженности.

ВЕРДИН. С большим ин
тересом встречено в ГДР 
сообщение о заседании в 
Москве Политического Кон
сультативного комитета го
сударств — участников 
Варшавского -Договора. Ра
дио и телевидение в сообще
ниях об этом собьітии под
черкнули большую роль за
седаний комитета в деле 
укрепления, братских связей 
и всестороннего сотрудниче
ства между социалистиче
скими странами.

Все газеты на первых по
лосах опубликовали сегодня. 
полный текст оообщения о 
заседании, сопровождая его 
ваголовками; «В атмосфере 
дружбы», «В центре внима
ния совреманіное поло
жение в Европе», «Всеоб
щий интерес к московскому 
заседанию».

Газеты отмечают, что пе
реговоры и подписание до
говора между СССР и ФРГ 
являются важным шагом на 
пути разрядки напряженно
сти и нормализаций обста
новки в Европе, отвечают 
интересам всех народов н 
послужат делу развития ак
тивных межгосударственных

отношений между всеми ев
ропейскими странами на ос
нове принципов мирного со
существования.

ПРАГА, «Сотрудничество 
социалистических стран — 
гарантия мира и безопасно
сти». «В интересад всех на
родов земли», «Главное 
внимание — положению в 
Европе» — под такими за
головками чехословацкая 
печать на видных местах со
общает сегодня о состояв
шемся в Москве заседании 
Политического Консульта- 
тивнего комитета государств 
— участников Варшавского 
Договора. Публикуя сообще
ние о заседании, газеты под
черкивают, что его участни
ки считают, что переговоры 
и подписание договора меж
ду СССР и ФРГ являются, 
важным шагом на пути, раз
рядки напряженности и нор
мализации обстановки в Ев
ропе.

Словацкая газета «Пра- 
це» подчеркивает коінструк- 
тивный характер заседания 
и пищет, что его участники 
примут активные меры для 
реализации предложения о 
созыве общеевропейского 
совещания.

Сообщение о заседании 
передавалось также по чехо
словацкому радио, и телеви
дению.

ВАРШАВА. Все поль
ские газеты на первых поло
сах опубликовали сообще
ние о заседании Политиче
ского Консультативного ко
митета государств — участ
ников Варшавского Догово
ра. Гаавтьі особое внимание 
обращают на тот факт, что

участники заседания под
черкнули важность подпи
санного в Москве договора 
между СССР и ФРГ, оха
рактеризовав его как важ
ный шаг на пути разрядки 
напряженности и нммали- . 
ззции обстановки в Европе.

СОФИЯ. Под крупными 
заголовками «Единство со
циалистических стран — за
лог мира и безопасности в 
Европе», «Событие исклю
чительно важіного значе
ния». «В атмосфера единст
ва и братского сотрудниче
ства» болгарские газеты 
опубликовали сегодня на 
первых страницах сообще
ние о заседании Политиче
ского Консультативного ко
митета государств — уча
стников Варшавского До
говора. Печать подчеркива
ет твердое намерение социа
листических стран предпри
нимать .зависящие от них 
дальнейшие, щаги, направ
ленные на укрепление евро
пейской безопасности, и 
принимать активные меры 
для реализации предлоше-. 
ния о созыве общеевропей
ского совещания.

■ БУХАРЕСТ. Все румын
ские газеты на первых по
лосах под крупными заго
ловками публикуют текст 
сообщения о заседании По
литического Консультатив
ного комитета государств— 
участников Варвдавского 
Договора, состоявшеміея в 
Москве 20 августа 1970 го
да.

БОНН, 21 .августа. 
(ТАСС). Представитель пра
вительства ФРГ Вехмар ог
ласил здесь сегодня на 
пресс-конференции заявле
ние, в котором отмечается, 
что «правительство ФРГ с 
интересом приняло к сведе
нию коммюнике о совеща
нии государств — участни
ков Варшавского Договора 
в Москве от 20 августа 
1970 года. Оно разделяет 
надежду на то, что заключе
ние договора между СССР 
и ФРГ будет служить улуч
шению отношений ФРГ е 
другими государствами — 
участниками Варшавского 
Договора».

БЕЛГРАД. Белградские 
газеты широко освещают за
седание Политического Кон
сультативного комитета го
сударств — участников Вар
шавского Договора. «Вор- 
ба» на первой полосе поме
щает информацию агентства 
ТАНЮГ ив Москвы, в кото
рой говорится, что руково
дители государств — участ
ников Варшавского Догово
ра рассмотрели европейские 
проблемы и обменялись мне
ниями по вопросу о созыве 
общеевропейского совеща
ния.

«Политика» публикует со
общение своего московского 
корреспондента, в котором 
отмечается, что участники 
заседания достигли полного 
согласия в оценке значения 
договора между СССР и 
ФРГ.

(ТАСС), 21 авгу ста .

СРР. Крайовский маши
ностроительный завод — 
одно из крупнейших про
мышленных предприятий 
страны. Выпускаемые здесь 
современные дизель-элек
тровозы ходят по стальным 
дорогам не только Румы
нии, но и других социали
стических стран.

НА СНИМКЕ: рабочие
завода (слева направо); 
Ф. Балтасу, П. Яну и К. Ни
су обсуждают результаты 
испытаний очередного элек
тровоза.
(Фото Аджерпресс—ТАСС),
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ОСВОБОЖ ДЕНИЕ  
Ш. А . Д АН ГЕ
ДЕЛИ, 21 августа. 

(ТАСС). Решением верхов
ного суда Индии сегодня ос
вобожден председатель На
ционального совета Компар
тии Индии Ш. А. Данге, 
арестованный 14 августа 
властями штата Уттар Пра- 
деш. Вместе с рядом вид
ных прогрессивных деяте
лей Ш. А. Данге прибыл в 
столицу штата — Лакнау, 
чтобы принять участие в 
массовом движении кресть
ян за землю.

Как сообщает агентство 
ПТИ, Данге, находящемуся 
в настоящее время в Дели, 
запрещено покидать индий- ’ 
сную столицу и выступать 
на массовых митингах и 
пресс-конференциях до 
окончательного разбора его 
дела в верховном суде Ин
дии.

к

в ПОДДЕРЖКУ позиции ОАР

' Г

. БЕЙРУТ, 21 августа. 
(ТАСС). Ливанский ежене
дельник «Аль-Ахбар» поме
стил заявление ЦК Сирий
ской компартии о современ
ном положении на Арабском 
Востоке.

В заявлении дается поло
жительная оценка инициати
вы президента ОАР Гамаль 
Абдель Насера, направлен
ной на политическое урегу
лирование на Ближнем Вос
токе нае основе резолюции 
Совета Безопасности ООН 
от 22 ноября 1967 года.

Центральный Комитет

Сирийской компартии при
зывает еовершеінствовать и 
повышать боевую мощь 
арабских армий и налажи
вать их взаимодействие, ук
реплять и расширять сот
рудничество между арабски
ми странами, добиваться 
укрепления прогрессивных 
режимов в арабских стра
нах, укреплять дружбу и 
сотрудничество между араб
скими государствами и со
циалистическими странами 
и прежде всего с Советским 
Союзом.

Иорданская коммунисти-

Рабочие победили
РИМ, 21 августа. (ТАСС). 

Когда один из рабочих 
сорвал вчера с ворот меха
нического завода «Фатме» в 
Риме плакат с объявлением 
о локауте, который висел 
46 дней, 2.500 рабочих и 
служащих, взволнованных и

радостных, устроили бур
ную овацию. Трехмесячная 
борьба трудящихся завер
шилась полной победой! За
вод начал работать. Трудя
щиеся вынудили админист
рацию пойти на уступки, за
ставили ее подписать новое

трудовое соглашение, кото
рое предусматривает повы
шение заработной платы, со
кращение рабочей недели и 
признание профсоюзных ор
ганизаций яа предприятии, 

Наступление на профсо
юзные права трудящихся, 
на право бастовать и доби
ваться удовлетворения сво
их экономических и соци-

чеекая партия' также высту
пила с заявлением, в кото
ром поддерживает инициа
тиву президента Насера. 
Этим шагом, указывается в 
заявлении, президент • Насер 
затруднил маневры Вашинг- 
тана, осуществляемые в 
поддержку экспансиояист- 
ских планов Израиля, ОАР 
укрепила позиции арабских 
народов в борьбе против аг
рессии и продолжающейся 
оккупации, усилила изоля
цию Израиля и его амери
канских хозяев на между
народной арене.

альных требований, нѳлнтн- 
ка шантажа, проводившая
ся администрацией, прова
лились также и потому, что 
бастовавших поддержали 
демонратичесние силы
итальянской столицы. С ни
ми были солидарны трудя
щиеся промышленных пред
приятий многих других горо
дов страны.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

З д а н и я ... н а  ст о л е
Замечательные архитек

торы России Воронихин, 
Стасов, Расстрели, Баженов 
многие свои здания прове
ряли на макетах, детально 
прорабатывая архитектур
ные элементы, отдельные 
узлы, интерьеры.

В институте «Томгипро- 
гранс» создана макетная 
мастерская. В ней изготов
лен макет библиотечного 
комплекса Томского универ
ситета. Применив современ
ные" материалы, — органи
ческое стекло, целлулоид, 
пенопласт и пластики — 
старший инженер Ростислав 
Леонидович Нечаев выпол
нил работу с большим со- 
:вершенством. Строители по

лучат отличную модель, ко
торая поможет им в осуще
ствлении проекта.

Специфика работ «Томги- 
протранса» иногда требует 
проверки композиционных 
решений зданий вокзалов, 
крупных автодорожных и 
железнодорожных мостов, 

станционных поселков на 
макетах. Наряду с реше
нием многих специальных 
вопросов, метод макетиро
вания позволяет наглядно 
представить, как вписывает
ся объект в окружающую 
природу, как соседствует с 
другими постройками.

В малообжитых районах, 
где сейчас в основном и ве- 
де-гся железнодорожное

строительство, также очень 
важно иметь полное впечат
ление о будущем районе. 
Экспериментальные модели 
зданий и сооружений в ряде 
случаев являются основой 
рабочих чертежей. Этим ме
тодом в «Томгипротрансе» 
будет найдено лучшее ре
шение для вокзального ком
плекса в Канске и .многое 
другое. Один из прогрессив
ных методов проектирова
ния получил в нашем городе 
постоянную прописку.

В. КУЗНЕЦОВ.

:23 августа 1970 гвді;

СОВЕТУЕМ ПРОЧЕСТЬ
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НА СНИМКЕ: макет но
вого комплекса научной 
библиотеки университета.

Фото в. Килина.
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любителям природы
Человек и природа —' 

эта проблема волнует 
всех. Человек создал сот
ни новых пород живот
ных, в то же время 
под его влиянием с лица 
планеты исчезло более 250 
видов зверей и птиц и более 
700 находится под угрозой 
исчезновения. Путем селек
ции выведено около 20 ты
сяч видов и сортов расте
ний, а многие некогда ши
роко распространенные цен
ные породы деревьев оста
лись лишь островками в' зе
леном царстве.

Проблемам рационально
го использования, охраны и 
преобразования природы по

святил свои исследования 
профессор Томского универ
ситета И. П. Лаптев. В из
дательстве ТГУ только что 
вышла его книга «Научные 
основы охраны природы». 
Написанная доходчиво, хо
рошо иллюстрированная, 
она интересно рассказы
вает • о животном и ра
стительном мире, реках, 
озерах, заповедниках нашей 
Родины. Автор выдвигает 
ряд Ьстрых вопросов учета, 
охраны природных богатств, 
предлагает формы и моторы 
борьбы с браконьерами.

Р. ЛЕОНИДОВ,-
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И ЛЕГЕНДОЙ МОЖНО 
СПЕКУЛИРОВАТЬ

Неразгаданной тайной оста- 
ілась история старца Федора 
Кузьмича, скончавшегося в 
середине прошлого, века в Том
ске. Кто же был человек, скры
вавшийся под этим именем? 
Многочисленные легенды по.ка 
не дают разгадки. Был ли это, 
как говорили, царь Алек
сандр !, уставший от мирской 
суеты, ушедший от мира, дабы 
замолить многочисленные гре- 

. ,хи?. Был ли это беглый князь 
церкви, скрывавшийся от мо
гущественных врагов? Старец 
свою тайну унес в могилу.

Личности этой посвящено 
много книг и статей. Писали о 
Федоре Кузьмиче самые раз
ные люди: великий князь Ни
колай Михайлович, князь Го
лицын, писатели и журнали
сты. Истории томского старца 
носвятил свой рассказ великий 
русский писатель Лев Ни
колаевич Толстой. О таинст
венном Федоре Кузьмиче не
давно вновь писала «НеАеля».

Многие исследователи ста
рались разгадать загадку в 
чисто научных интересах. Од
нако были люди, которые ис
пользовали легенду о Федоре 
Кузьмиче в целях наживы и 
обогащения.

Недавно, просматривая в 
Москве архив департамента 
полиции,,я обнаружил ряд до
кументов, касающихся пребы
вания старца Федора Кузьми
ча в Томске. Они свидетель

ствовали о том, что томский 
купец Хромов, у которого по
следние годы жил и умёр ста
рец, и настоятель томского 
мужского монастыря, в кото
ром был похоронен Федор
Кузьмич, использовали  ̂ его
имя для наживы и обогаще
ния.

... В документах того времени 
томский, купец Хромов охарак
теризован следующими слова
ми: «Семен Феофанович Хро
мов, столь удачно для себя 
воспользовавшийся Федором 
Кузьмичем, был когда-то так

. называемым офенею, бродячим 
торговцем в Вязниковском 
уезде Владимирской губернии. 
Он доходил до Восточной Си
бири, имел золотые прииски, 
на них же разорился и для 
поправки своего состояния пу
стил слух о таинственном 
старце, которому отвел особое 
помещение. С его стороны это 
было вроде изобретения миро- 
течивых икон или чудотворных 
крестов, чем у нас до недавних 
времен занимались и дворяне, 
и даже один из потомков пет
ровского фельдмаршала Голи
цына».

По сообщению этого автора 
купец Хромов окружил ■ имя 
старца таинственностью. Бу
доражил воображение людей 
всевозможными намеками и 
рас.р^зами о. святости и мо. 
гучей силе этого человека, 
якобы .исцеляющего людей и 
предсказывающего будущее.

Используя суеверие, неве
жество населения,, его веру в 
чудеса, купец способствовал 
небывало быстрому росту по
пулярности этого человека. 
Далее автор сообщает, что- де
лал это Хромов с целью при
влечения богомольцев и наро
да к проживающему у  - него 
старцу в надежде, что чем 
больше будет богомольцев и 
жертвователей, тем больше до
ходов перепадет ему самому.

10 февраля 1908 года том
ский губернский инспектор по 
делам печати сообщает свое
му начальству в Петербург о 
том, что к нему обратился на
стоятель томского мужского 
монастыря с просьбой разре
шить напечатать книгу «Таин
ственный старец Федор Кузь
мич. (Из легенд об императо
ре Александре I)». Далее ин
спектор докладывает, что в из
дании этой книги весьма за
интересован отставной чинов
ник Чистяков, зять умершего 
купца Хромова, который соби
рается продать свою усадьбу 
(где последние 4 года жил Фе
дор Кузьмич) для постройки 
на ней часовни в память стар
ца. Усадьба продается за 240 
тысяч рублен, хотя действи
тельная цена ее не превышает 
90 тысяч рублей.

Инспектор пишет, что на
стоятель ‘монастыря архиманд
рит Иона рассчитывает путем 
издания книги о старце заин
триговать читателей, привлечУ

внимание к монастырю, где 
похоронен старец, и извлечь из 
этого материальную выгоду. В 
разговоре с П. И. Макушиным 
архимандрит Иона прямо ска
зал, что после издания книги 
«Алексеевский монастырь
очень скоро обогатится».

Сообщая об авторе рукопи
си, инспектор докладывает, 
что «автор труда о старце 
Н. Гурьев — горький пьяница, 
всегда крайне нуждающийся 
в копейке. Он, вышедши до 
окончания курса из универси
тета, принимал участие в га
зетном деле, чем зарабатывал 
себе небольшие; средства». По 
мнению инспектора, Гурьев 
взялся за рукопись только в 
целях получения большого 
гонорара. Поэтому, чтобы при
влечь к своей книге как можно 
больше читателей, Гурьев, пы
тался доказать тот факт, что 
старец Федор Кузьмич — это 
император Александр I. В ос
нову поступка царя Александ
ра, решившего уйти от мира, 
Гурьев положил «идею возник
новения искупления греха». 
Главным грехом Александра 
Гурьев считал его участие в 
убийстве отца — ненавистного 
всем императора Павла. Таким 
решением «психологических 
проблем» Гурьев пытался при
влечь внимание читателя.

Томский инспектор по делам 
печати пишет начальнику 
главного управления по делам 
печати в Петербург, что он не 
разрешил печатать рукопись 
Гурьева, так как «из вышеиз
ложенных фактов ясно, что 
главною, если не единственною 
целью к предполагаемому из
данию книги • «Таинственный 
старец Федор Кузьмич», слу
жит корыстная цель, а не же
лание надлежащим образом 
критически отнестись к иссле
дованию легенды о старце».
' Вот так- объяснялось уже 

тогда кое-что из этой гаинст- 
венносгн.

Л. ИГОРЕВ.

НАХОДКИ В ВОЛОГДЕ
Иконы XIV—XVIII веков, 

квторые специалисты счита
ют первоклассными произ
ведениями древнерусской 
живописи, пополнили экспо
зицию художественного му
зея в Вологде. К числу наи

более интересных из них ис
кусствоведы относят «Пред
течу» и «Богоматерь», соз
данные в конце XV века.

Иконы предстали в своем 
первозданном виде лишь

после того, как были осво
бождены от многочисленных 
позднейших записей. Анализ 
живописных и композицион
ных приемов позволяет ут
верждать, что эти произве
дения созданы мастерами 
московской школы. Они 
близки по стилю к творчест

ву одного из крупнейших 
художников древней Руси 
Дионисия, автора сохранив
шихся до наших дней гран
диозных фресок в Рождест
венском соборе Ферапонтова 
монастыря, находящегося 
под Вологдой.

(ТАСС).
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г и д р о н е б е с о м о с т и
ЧЕРНОМОРСКОЕ (Крымская 

область), 21 августа. (Корр. 
ТАСС М. Туровский). Здесь 
продолжается эксперимент по 
длительному пребыванию че
ловека в гидроневесомости. 
Его проводят научные работ
ники лаборатории подводных 
исследований «Ихтиандр» при 
Донецком государственном 
университете вместе со спорт
смен ами-акванавтами. Сейчас 
испытывается индивидуальная 
система обеспечения жизне
деятельности человека при 
многочасовом его пребывании 
под водой.

Что представляет собой эта 
система? Ее конструктор стар
ший научный сотрудник До
нецкого института горной ме
ханики и технической кибер
нетики Валентин Семин рас
сказывает:

— Это скафандр, который' 
состоит из гидрокомбинезона 
из многослойной прорезинен
ной ткани, вентиляционной си
стемы, устройства для приема 
пиіци под водой, приспособ
лений для обогрева тела ак
ванавта, скафандр венчает же

сткий шлем с широким забра
лом из оргстекла, телефоном 
и микрофоном. Внутри ска
фандра поддерживается дав
ление, несколько превышаю
щее давление окружающей 
среды, что предотвращает 
обжим акванавта.

Ритмично работают пере
движная электростанция и 
компрессорная установка, от 
которой гибкий шланг тянется 
к скафандру. Первым в него 
облачается акванавт, 18-летний 
тренер по плаванию донецко
го «Локомотива» Игорь Моце- 
бекер. Закончены надводные 
приготовления.

Начальник экспедиции науч
ный сотрудник университета 
Юрий Барац подает команду;

— Пошел!
Акванавт погружается в мо

ре, где его прикрепляют фа
лом к креслу, установленному 
на морском дне. С акванавтом 
действует двусторонняя связь. 
Первые часы он привыкает к 
подводным условиям. Меди
ко-физиологическая группа, 
возглавляемая врачом Серге

ем Гуляром, с помощью дат
чиков, прикрепленньгх к телу 
акванавта, получает электрод 
кардиограмму, данные о тем
пературе тела и подскафанд- 
рового пространства. Врач до
кладывает:

— Все в пределах нормы.
Наступает время ужина. С 

поверхности спускают тубы. 
Акванавт присоединяет их к 
специальному устройству, на
давливает на них и с аппети
том поедает вкусно приготов
ленную пищу.

После ужина по просьбе 
Игоря Моцебекера к нему 
подключают трансляцию фут
больного матча, передаваемо
го по радио из Москвы. За
тем, приняв удобное положе
ние, акванавт засыпает. За его 
сном следят приборы. Все 
время измеряются пульс и ча
стота дыхания.

После сна — мышечная за
рядка и завтрак.

ДeжypнbJЙ у центрального 
надводного пункта управления 
беседует с Игорем.

— Как чувствуешь себя?
— Отлично.

Что видишь вокруг?
— Зрелище чудесное. Вода 

надо мной прозрачная. Никдг- 
да не думал, что так сказочен 
и красив подводный мир. Во
круг меня различньіе рыбы  ̂
много медуз. Красочен вЬё- 
ход солнца.

— Как действует невесо-' 
мость?

— Нормально. Никаких осо
бых изменений в организме 
не ощущаю. В костюме удоб
но. В нем хорошо дышится. 
Воздух приятный.

Прошло 26 часов 15 минут с 
моменте погружения акванав
та. С центрального пульта ему» 
подали команду.

Подготовиться к подъему 
на поверхность.

Выйдя из воды,, Игорь доло
жил, что чувствует себя-хрро-. 
шо и смог бы оставаться под 
водой и дольше, хотя темпе
ратура воды не превышала 17 
градусов.

— Первый эксперимент, — 
рассказывает начальник экс
педиции Юрий Барац, — сви
детельствует о том,, что в та
ком скафандре человек мо
жет находиться много часр^ 
под водой, длительно' выпрл?. 
нять различную работу — ве
сти археологические раскоп
ки, научные наблюдения за 
фауной и флорой.

Эксперимент продолжается. 
К погружению готовятся дру
гие акванавты.

Зодчий кремлевских миниатюр
Водовзводная башня Мо

сковского Кремля воспроиз
ведена в точной миниатюре 
рижским умельцем И. 3. 
Бражко. Сделанная из ме
ди,-серебра И’латуни, метро
вая модель башни повторяет 
каждый ■ кирпич кладки, 
каждую архитектурную де
таль выдающегося произве
дения русского зодчества.

И. 3. Бражко — маляр 
Рижского опытного завода

гидрометеоролог и ч е с к и х 
приборов. Его работа над 
копией водовзводной башни 
заняла более года. Архитек
турные детали башни он 
скопировал на текстолит, а 
зате.м с помощью гравиро
вального станка перенес на 
десятки стальных матриц и 
вручную отпрессовал на 
пластинках меди, латуни, 
серебра.

Создание кремлевских 
миниатюр — многолетнее 
увлечение рижанина. ' Его 
макеты «Спасская башня» 
и «Красная площадь» были 
удостоены серебряной и зо
лотой медалей ВДНХ.

^  Наиболее сложным де
лом ока.эалось озвучить ма
кет Спасской башни, — рас
сказывает Иван Захарович. 
— Я познакомился со всеми 
часовщиками Риги, сам обу
чился их тонкому ремеслу, 
прежде чем подобрал, ре
ставрировал и приспособил

механизм столетних часов, к 
бою Кремлевских курантов. 
Теперь они так' же, как ' и 
главные часы страны, о,тби- 
вают время в одном из за
лов ВДНХ. Мои планы? Хо
чу сделать макеты старин
ных башен Риги. Работа эта 
сложная, на много летК. , ■ - 

В. ПОЛЯНСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Рига.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ..

ПОГОД

Пасол река стрежевчан. Фото в. Ефименко.

Сегодня по Томской 
области ожидается перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
северо-восточіный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура — 13—18 градусов.

В Томске — переменная 
облачіность, ветер северо- 
восточіный, 5 —10 метров в 
секунду, температура — 
13—15 градусов.

24—25 августа ожидает
ся облачная с прояснениями 
погода. преимущественно 
без осадков, при прояснени
ях на почве заморозки, ве
тер переменный, 5—10 мет
ров в секунду. Температура 
ночью 3—8, днем — 14 — 
19 градусО'В.
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Все больше людей выхо

дит на охотничьи троны, не 
захватив с собой ружья. Не 
по рассеянности. В древней
шем человеческом промыс
ле гром выстрела им заме
нил щелчок затвора фото
аппарата, а снимки любо
пытных белок и пугливых 
косуль — кровавые охот
ничьи трофеи.

Это доброе увлечение сле
дует всячески поддержи

вать. И, может быть, в ка
кой-то степени символично 
то, что свое слово решила 
сказать здесь та организа
ция, основная задача кото
рой — поддерживать и ре
гулировать традиционные 
формы охоты.

Правление Томского об
ластного общества охотни
ков и рыболовов объявило 
конкурс на лучшие фото
снимки и короткометраж

ные фильмы о живой приро
де. В нем может участвовать 
каждый . желающий. Для 
этого достаточно принести 
или прислать в адрес прав
ления общества (Томск-50, 
ул. Гагарина, 42) несколько 

—  не более пяти — сним
ков формата 18X24 см или 
пятиминутную киноленту 
любого формата. Разумеет
ся, надо приложить объяс
нение, включающее дату и 
место, где сделан снимок, а

также авторские координа
ты.

. Что можно снимать для 
конкурса? Зверей, птиц, 
пресмыкающихся, рыб и да
же насекомых, обитающих 
на территории нашей обла
сти. Можно выступить с ре
зультатами подводных съе
мок. Принимаются и пейза
жи. С удовольствием возь
мут организаторы конкурса 
и. так сказать, «охотничьи 
фотоистории», то есть сю-'

жетные снимки, рассказыва
ющие об, охоте и рыбной 
ловле.

Победителей ждут дипло
мы и ценные памятные при
зы. Удачные работы будут 
экспонированы на выставке 
в Томске, а самые лучшие 
— в Москве, на выставке 
Росохотрыболовсоюза.

Срок конкурса — до 15 
декабря.

М. МУРАВЬЕВ.

ТРЕТИЙ СЕМЕСТР ЗАВЕРШЕН
Сегодня Томск провожает 

отряд «Молдова-70», в те
чение двух месяцев рабо
тавший в Асиновском и 
Первомайсном районах об

ласти. Отряд из 600 бойцов 
—студентов молдавских
вузов—строил цех домо
строительного комбината и 
жилые дома в Асине, рабо

тал на объектах Асиновско- 
го и Комсомольского лес
промхозов, на главном объ
екте всесоюзной ударной 
комсомольской стройки — 
дороге Асино — Белый Яр.

По традиции целинных 
отрядов молдавские студен

ты читали.лекции и ставили 
концерты, выпускали стен
газеты, отмечали целинные 
праздники. Отмечался и еще 
один, с которым «Молдо- 
ву-70» поздравил весь обла
стной отряд, ' — тридцати
летие Советской Молдавии.

На , прощальном митинге 
представители общественно
сти Асиновского и Перво
майского районов горячо 
поблагодарили, студентов за 
оказанную помощь и боль
шую общественную работу.

М. СМИРНАЯ.

К И Н О
в КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
23 августа. Большой зал ~  

«Графиня Коссель» — 8-40, 
11-15. 13-50, 16-25, 19. 21-35.

Малый зал — «Тройная про
верка» — 8-30, 11-10, 13-50,
16-30, 19-10, 21-50.

24 августа. Большой
зал — «Колонна» (две серии) 
— 8-40, 11-15, 13-50, 16-25, 19,
21-35.

Малый зал — «Графиня  
Коссель» (две серии) — 8-30, 
11-10. 13-50, 16-30. 19-10, 21-50.

Зал кинохроники — «Это 
дело не мое», «На горьком  
опыте». «На Бачатском», «Го
рода-братья» — 9, 11-10. 13-20,
15- 30. 17-40, 22. «Лесная сим 
фония» — 10-05. 12-15. 14-25,
16- 35. 18-45. 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Тройная  

пооверка» — 9, 10-55, 12-50,
14-4,5. 16-40, 18-35, 20-30. 22-25.

Зелены й зал — «Белый  
взрыв* — 11-30, 13, 14-30, 16, 
17-30. 19, 20-30.

Д.ПЯ детей  — «Огонь, вода  
и... медные трубы» — 9-20.

24 августа. Голубой зал — 
«Колонна» (две сеоииі — 8-30, 
11. 13-30. 16. 18-30, 21.

Зелены й зал —, «Ищите и 
найлете» — 12-40. 14-20. 16
17-40, 19-30. 31. 22-40. Для п е -  
тей — «Му му» — 9-30. 11.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
23 августа. Большой зал —

«Тройная проверка». Сеансы  
для детей — 9, 10-55, 12-45.
Для взрослы х — 14-35, 16-25. 
18-15. 20-05. 21-55.

Малый зал — «Странные 
люди» — 9, I I , 13, 15, 17, 19, 
21.

24 августа. Большой зал — 
«Колонна» (две серии) — 9, 
11-30. 14, 16-30, 19, 21-30.

Малый зал — «Белый  
взрыв». Сеансы для детей  — 
Р. 10-40. 12-20. Для взрослы х— 
14, 16, 17-40, 19-20, 21. На у д 
линенном сеан се в 21 час. д е
м онстрируется фильм «В - го
ры к морю».

9-30, 11-10. «Мама вышла за 
муж» — 12-50, 14-35, 16-20,
18-05, 19-50. 21-35.

24 августа. «Тройная про
верка» — Ѳ-30, 11-15. 13,
14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.

КИ Н О ТЕА ТР
ГОРОДСКОГО С АД А

23 ав г у с та  — «М аэандаран-
ский тигр» ~  12, 14, 16, 18.
20. 22. Для детей  — «Годен к 
нестроевой» — 10.

24 ав гу ста  *— «Мама вышла 
зам уж » — 12. 14, 16. 18. 2Cf. 22.

ДВОРЕЦ К У Л Ь ТУ Р Ы
подшипникового

ЗАВО ДА
23 'ав гу ста  — «Бриллианто

вая рука» — 16. Д ля д етей  — 
«Де-ги капитана Гранта» — 14.

24 ав гу ста  — «Квартира» — 
18. 20-30.

ДО М  КУ Л Ь ТУ Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

23 а в г у с т а  — «Девушка в 
черном» — 17-15, 19, 21.

ДОМ КУ Л Ь ТУ Р Ы  
РАБО ТН И КО В  ТОРГОВЛИ

24 а в г у с т а  — «Остров Вол
чий» — 19, 21.

КИ Н О ТЕА ТР
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

23 ав гу ста  — «Принцесса»  
— 12, 14, 16, 18, 20, 22.

24 ав г у с та  — «Человек с 
ордером  на квартиру» — 12, 
14. 16, 18, 20, 22.

Для д етей  — «Годен к не
строевой» — 10-20.

К Л У Б
Ж ЕЛЕЗНО ДО РО Ж НИКО В

24 ав гу с та  — «Тройная про
верка» — 15. 17, 19.' 21.

зн ой н ы й  х у д ож еств ен н ы й
ф и льм  по р а с с к а зу  А. П. Че
хова «Э кзам ен  на . чин». 20.15. 
Д ок ум ен тальн ы й  ф и льм  «Пер- 
вицкий  и его д р у зья » . 21.Оё. 
Н овости. 21.20. Ф ильм -концерт 
«Н иколай С личенко».

Скупочный пункт ' магази
на «Янтарь» возобноѣнл 
прием Золотых и серебря
ных монет дореволюцнбнной 
чеканки. Их стоимость зна
чительно повысилась,- ■

Адрес магазина: г. Томск, 
проспект им. Ленина, 107.'

Протезно-ортопедическое 
предприятие приглашает на 
работу: заведующего . скла
дом, бухгалтера, гардероб 
щицу, слесарей-сборщішоа, 
шофера 1-го или 2-го клас
сов. На временную работу— 
рабочих по ремонту здания.

По совместительству — 
прораба или же инженера- 
строителя.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 43. к директору.

Томскому управлению." по 
снабжению «Томскснаб* 
срочно требуются: заведую
щие складами, кладовщнкЯ, 
рабочие в склад, тё'йя- 
ки-продавцы в мелкоопто
вый магазин, бухгалтфы, 
грузчики, машинистка.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 августа. 
ТОМСК

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 14, отдел к а ц -  
ров, телефон № 4-35-63.

«ПИОНЕР»
23 ав гу ста . Для д етей  — 

киносборни іе «Хочу все знать»  
— 9, 10-10. 11^20. 12-30. 13-40. 
14-50, 16, 17-10. Д ля в зр о с л ы х  
«Мама вышла • зам уж » — 
18-20, 20-05. ■ 21-.50.

24 ав гу ста . Д ля д етей  —
«Новые приключения неулови
мых» — 9, 10-40. 12-20, 14.
«Тройная проверка» — 16,
17-.50. Д ля в зр о с л ы х  — 19-40, 
21-30. На удли н ен н ом  се а н с е  
п ем онстрируготся ф и льм ы . «О 
мода, мода», «Мы мужчины», 
«Курорт Боожоми».

«СИБИРЯК»
23 ав гу ста . Д ля д етей  ̂  — 

«24-25» не возвращ ается»

• 17.00. Вам, малы ш и! М ульт
ф и льм . 17.30. Э кран  — ш к о л ь 
н и кам . Т ел есп ек так л ь  Ц ент
р а л ь н о го  тел еви д ен и я  «Вол
ш еб н и к  и зу м р у д н о го  города*. 
2-я сер и я . 18.35. «Творчество 
том ичей». Н овы е стихи  С ергея 
З ап л ав н о го . 19.05. «Это — т а 
л ан тли во!»  К онцерт. 19.35. 
«Две ком едии». Т ел есп ек так л ь  
Ц ен тр ал ьн о го  тел еви д ен и я .

МОСКВА
20.30. М у зы к ал ьн ы й  киоск . 

21.00. К луб к и н о п у теш еств е н 
н и ков. 22.00. Н овости. 22.05. 
Т р у ж ен и к и  сел а . 22.35. К он
ц ер т. 23.00. Х оккей  н а  п р и з 
г а з е т ы  «С оветский  спорт*. 
«С партак»  - (М осква) — <Ик 
В етеоэс»  (Ш веция). .П ередача 
из Л ен и н гр ад а . В п ер ер ы в а х  
— «В ремя*. И н ф о р м ац и о н н ая  
п р о гр ам м а.

Тіімской городской сан
эпидстанции требуются на 
постоянную рабо.ту: врачи-
эпидемиологи, санитарньіе, 
врач-лаборант в клиниче
скую лабораторию смотрово
го кабинета, химики в лабо
раторию, помощники эпндё- 
миологов, помощники сани
тарного врача и санитарку.

Обращаться; г. Томск, 
ул. Нахимова, 98-а, .гор- 
санэпидстанция..

ПОНЕДЕЛЬНИК, 24 августа  
ТОМСК

19.00. Н аселению  о гр а ж д а н 
ской  обороне. 19.15. П есни 
родной  сторон ы . 19.45. Телеви-

Отделу вневедомственной 
охраны УВД требуются :на 
постоянную работу; .старший 
бухгалтер, бухгалтер-реви
зор, инспектора в охрану.
■ За справками обращаться: 

г. Томск, ул. Карташова." 4ІѲ, 
телефоны; №№ 2-48-30 
4-51-27.

нвш вдреси телефоны
D
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